
1

www.ahiska-gazeta.com
Қазақстан Республикасы Түрік этномәдени орталығының халықаралық басылымы

ahiska60@mail.ru

6+
4 Ağustos 2023 sayı: 27 (947)

ГЛАВА ГОСУДАРСТВА ПОСЕТИЛ 
МЕЧЕТЬ ПРОРОКА МУХАММЕДА

«SAVUNMA SANAYIINDE TAM BAĞIMSIZ 
TÜRKIYE HEDEFIMIZE ULAŞINCAYA 
KADAR ÇALIŞMAYI SÜRDÜRECEĞIZ»

DATÜB Yönetimi Elazığ’daki 
Ahıska Türkleri ile bir araya geldi

Azerbaycan 
Milletvekili 
Ganire 
Pashayeva 
Erzincan 
Valisini 
Ziyaret Etti 

Azerbaycan 
Milletvekili 
Ganire 
Pashayeva ve 
beraberindeki 
DATÜB 
heyetinden 
Erzincan İl 
Göç İdaresine 
Ziyaret 

СЛАВА ЧЕМПИОНУ
В Таразе Турецкий этнокультурный центр «Ахыска» 

чествовал  чемпиона Азии по вольной борьбе Юнуса 
Гафурова. С достойной победой его поздравили ру-
ководитель «Қоғамдық келісім» Жамбылской области 
Мубарак Жинакбаева, председатель Жамбыльского 
филиала ТЭКЦ «Ахыска» Махмутжон Давришев. 

СУДЬБА ЧЕЛОВЕКА – 
СУДЬБА СТРАНЫ

Летняя жара нынче так пе-
чет, что даже страшно выхо-
дить на улицу... Такую жару 
люди переносят по-разному. 
Хочется спрятаться в тени 
деревьев, которые так и 
манят к себе, говоря будто 
бы: «Хватит сидеть дома. 
Пандемия давно позади. 
Пора к людям». В один из 
таких жарких июньских дней 
я посетила семью, которая 
для меня не чужда. Глава 
семейства Амина ханым на-
ходилась дома, во дворе.

НОВЫЙ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ – 
НОВЫЕ ВЕЯНИЯ

ГЛАВА ГОСУДАРСТВА ОСУДИЛ АКТЫ 
СОЖЖЕНИЯ КОРАНА В РЯДЕ СТРАН 
СЕВЕРНОЙ ЕВРОПЫ
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ГЛАВА ГОСУДАРСТВА ПОСЕТИЛ 
МЕЧЕТЬ ПРОРОКА МУХАММЕДА

Рабочий визит Президента Касым-Жомарта Токаева в Королевство Сау-
довская Аравия начался с посещения второй святыни ислама - мечети Про-
рока Мухаммеда Аль-Масджид ан-Набауи в Медине.

Здесь Глава государства совершил зиярат к могиле Пророка Мухаммеда. 
В знак особого уважения к лидеру Казахстана для его посещения было от-
крыто место, где захоронен Пророк.

Затем Касым-Жомарт Токаев принял участие в первом Саммите глав го-
сударств «Центральная Азия + Совет сотрудничества арабских государств 
Залива», который пройдет в Джидде.

ГЛАВА ГОСУДАРСТВА ОСУДИЛ 
АКТЫ СОЖЖЕНИЯ КОРАНА В РЯДЕ СТРАН 

СЕВЕРНОЙ ЕВРОПЫ

Президент Касым-Жомарт Токаев считает акты со-
жжения Корана в ряде государств Северной Европы 
непозволительными провокациями, направленными 
на нагнетание напряженности в современном мире, 
подрыв доверия между народами и государствами.

Казахстан является инициатором проведения Съездов лидеров ми-
ровых и традиционных религий. Данный форум стал платформой дей-
ственного и плодотворного диалога между видными представителями 
традиционных религий и конфессий.

По мнению Главы государства, участившиеся случаи религиозного 
вандализма и безответственного поведения граждан соответствующих 
государств должны подвергнуться единодушному осуждению как ак-
ции, идущие вразрез с общепризнанными нормами цивилизованного 
сосуществования государств и религий.

Свое веское слово по этому поводу должна сказать и Генеральная 
Ассамблея ООН.

В своем выступлении Глава госу-
дарства отметил, что встреча лиде-
ров Центральной Азии и арабских 
государств Залива носит особый 
характер, является велением вре-
мени и свидетельствует о взаимном 
стремлении вывести наше многопла-
новое сотрудничество на качествен-
но новый уровень. По его словам, 
в двустороннем формате страны 
установили весьма прочные и гармо-
ничные межгосударственные отноше-
ния, поддерживают доверительный 
и активный политический диалог, 
развивают взаимовыгодное торгово-
экономическое сотрудничество, 
неизменно укрепляют культурно-
гуманитарные связи.

– На международной арене наши го-
сударства придерживаются единых или 
схожих взглядов по вопросам глобаль-
ного устойчивого развития, разделяют 
общие цели по обеспечению всеобщей 
безопасности и стабильности. Безуслов-
но, крепкой основой наших отношений 
служат исторические связи, единые ду-
ховные ценности, узы дружбы и братства. 
Казахстан придает исключительное зна-
чение сегодняшней встрече. Страны За-
лива, обладая огромным политическим 
влиянием, экономическим и инвестици-
онным потенциалом, выступают наши-
ми важнейшими партнерами по многим 
ключевым направлениям. Активизация 
внутрирегионального сотрудничества 
государств Центральной Азии и укрепле-
ние глобальной значимости региона от-
крывает совершенно новые возможности 
для расширения нашего многопланового 
взаимодействия. Безусловно, свой ве-
сомый вклад в это дело вносят диалого-
вые форматы «ЦА+», – заявил Касым-
Жомарт Токаев.

Лидер Казахстана убежден, что си-
нергия потенциалов стран Централь-
ной Азии и колоссальные возможности 
стран Залива способны задать более 
высокий уровень многогранному пар-
тнерству. Он представил свое видение 
приоритетных направлений дальней-
шего сотрудничества в данном диало-
говом формате.

– Прежде всего, расширение 
торгово-экономических связей. С удо-

ПРЕЗИДЕНТ КАСЫМ-ЖОМАРТ ТОКАЕВ ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ 
В ПЕРВОМ САММИТЕ «ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ + СОВЕТ 
СОТРУДНИЧЕСТВА АРАБСКИХ ГОСУДАРСТВ ЗАЛИВА»

влетворением отмечаю начавшийся 
в последние годы динамичный рост 
торговли нашего региона со странами 
Совета сотрудничества. Но цифровые 
показатели пока не отражают наш ре-
альный потенциал. Мы имеем все воз-
можности значительно увеличить вза-
имный товарооборот. Для этого нам 
необходимо наращивать номенклатуру 
взаимной торговли. К примеру, Казах-
стан готов в кратчайшие сроки увели-
чить свой экспорт в страны Залива по 
100 товарным позициям на сумму около 
400 млн долларов, – подчеркнул Глава 
нашего государства.

Вторым направлением названа ак-
тивизация инвестиционного сотрудниче-
ства. Согласно докладу UNCTAD, только 
за прошлый год приток чистых инвести-
ций в Центральную Азию увеличился на 
40% и составил 10 млрд долларов, из ко-
торых 60% приходится на Казахстан.

– За годы независимости страны За-
лива вложили в экономику Казахстана 
порядка 3,6 млрд долларов. Поэтому мы 
заинтересованы в наращивании инвести-
ционных связей. Для этого мы проводим 
масштабные экономические реформы, 
направленные на диверсификацию эко-
номики, в том числе создание наиболее 
благоприятных условий для иностран-
ных капиталовложений. Недавно создан-
ный Казахстаном и Саудовской Аравией 
Деловой совет призван стать важной 
площадкой для реализации торгового и 
инвестиционного потенциала двух стран. 
Мы готовы к запуску аналогичных меха-
низмов сотрудничества со всеми госу-
дарствами – членами Совета сотруд-
ничества. Приглашаем наших партнеров 
к активному использованию передовых 
инструментов Международного финан-
сового центра «Астана», – отметил Пре-
зидент Казахстана.

По его мнению, важно развивать 
транзитно-транспортную сферу. В на-
стоящее время страны региона прини-
мают активные меры для диверсифика-
ции маршрутов и развития различных 
инфраструктурных и логистических про-
ектов. В частности, Казахстан придает 
приоритетное внимание наращиванию 
потенциала Транскаспийского междуна-
родного транспортного маршрута.

– Мы намерены планомерно увели-

чивать грузопоток через данный маршрут 
и довести его до 500 тысяч контейнеров 
в год к 2030 году. Кроме того, Казахстан 
принимает меры по развитию Междуна-
родного транспортного коридора «Север 
– Юг», – сказал Касым-Жомарт Тока-
ев.

Еще одним приоритетным направле-
нием в выступлении названо углубление 
энергетического сотрудничества. На тер-
ритории государств Центральной Азии 
имеется более 30 млрд тонн разведан-
ных запасов нефти и более 20 трлн ку-
бических метров газа. Это делает регион 
вторым в мире по объему нефтегазовых 
ресурсов после Аравийского полуостро-
ва.

– Казахстан как участник Соглаше-
ния ОПЕК+ высоко оценивает сотрудни-
чество со странами Организации и готов 
к углублению всестороннего взаимо-
действия. Наша страна ведет активную 
работу по диверсификации маршрутов 
транспортировки энергоресурсов. При 
этом Казахстан уделяет особое внима-
ние модернизации и развитию новых ге-
нерирующих мощностей, привлечению 
передового опыта и технологий в сферу 
геологоразведки и добычи, а также раз-
витию современной нефтехимической 
промышленности. Казахстан готов к тес-
ному сотрудничеству с крупными энер-
гетическими компаниями ваших стран, в 
частности, в области «зеленой» энерге-
тики. Перспективными выглядят проекты 
с саудовской компанией ACWA Power, 
эмиратской Masdar, катарскими компани-
ями. Недавно на заседании Совета глав 
государств – членов ШОС я предложил 
провести в Казахстане Международный 
энергетический форум. Приглашаем экс-
портеров нефти и газа стран – членов 
Совета сотрудничества принять участие 
в этом мероприятии, – сообщил лидер 
Казахстана.

Глава государства отдельно оста-
новился на вопросах продовольствен-
ной безопасности. Он проинформиро-
вал о заинтересованности Казахстана в 
увеличении объемов и диверсификации 
структуры экспортных поставок товаров 
агропромышленного комплекса в араб-
ские страны.

– Наша страна входит в десятку 
крупнейших в мире производителей 
пшеницы и муки. Опыт и возможности 
арабских партнеров в производстве, 
переработке и сертификации продукции 
«органик» и «халал» весьма востребова-
ны. В данном контексте считаем необхо-
димым продолжить работу по синхрони-
зации стандартов, системы технического 
регулирования и сертификации. Все эти 
задачи мы можем эффективно реали-
зовать, используя потенциал Ислам-
ской организации продовольственной 

безопасности. Искренне благодарны ру-
ководству Катара за активные усилия в 
качестве председательствующей стра-
ны в ИОПБ. Отдельно хочу отметить 
значительный вклад Саудовской Аравии 
в поддержание деятельности этой Орга-
низации. В целях укрепления глобаль-
ной продовольственной безопасности 
предлагаю создать Механизм встреч 
министров сельского хозяйства для рас-
ширения сотрудничества в этой сфере, 
– подчеркнул Президент.

Важным направлением сотрудниче-
ства Глава государства считает разви-
тие межрегионального туризма.

– Центральная Азия обладает уни-
кальными туристическими ресурсами, 
которые необходимо использовать. 
Индустрия туризма считается одной из 
быстрорастущих сфер экономики регио-
на. В этой связи мы готовы развивать 
взаимное продвижение туристского про-
дукта в культурно-познавательной, эко-
логической, спортивной, оздоровитель-
ной и деловой сферах. На сегодняшний 
день Казахстан ввел безвизовый режим 
для всех стран Совета сотрудничества 
арабских государств, а также наладил 
прямое воздушное сообщение с вашими 
столицами, – отметил Касым-Жомарт 
Токаев.

В завершение своего выступления 
Президент подчеркнул, что высказанные 
инициативы подтверждают стремление 
Казахстана к укреплению сотрудниче-
ства в интересах обеспечения взаимно-
го устойчивого роста и процветания.

В первом Саммите «Центральная 
Азия + Совет сотрудничества арабских 
государств Залива» также приняли 
участие Наследный принц, Премьер-
министр Саудовской Аравии Мухаммед 
бен Салман бен Абдельазиз Аль Сауд, 
Принц, представитель Короля Бахрей-
на по гуманитарной работе и делам 
молодежи шейх Насер бин Хамад Аль 
Халифа, Эмир Катара шейх Тамим бен 
Хамад Аль Тани, Наследный принц 
Кувейта шейх Мешаль аль-Ахмед аль-
Джабер Ас-Сабах, Вице-президент, 
Премьер-министр ОАЭ, Правитель Ду-
бая шейх Мухаммед бен Рашид Аль 
Мактум, Принц, заместитель Премьер-
министра Султаната Оман Асад бен Та-
рик Аль Саид, Президент Кыргызстана 
Садыр Жапаров, Президент Таджики-
стана Эмомали Рахмон, Президент Тур-
кменистана Сердар Бердымухамедов, 
Президент Узбекистана Шавкат Мирзи-
ёев, Генеральный секретарь Совета со-
трудничества арабских государств За-
лива Джассем Мухаммед Аль-Будави.

По итогам первого Саммита «Цен-
тральная Азия + Совет сотрудничества 
арабских государств Залива» принято 
Совместное заявление.
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Cumhurbaşkanı Recep Tayyip Er-
doğan, İstanbul TÜYAP Fuar ve Kong-
re Merkezi’nde düzenlenen IDEF’23 
16’ncı Uluslararası Savunma Sanayii 
Fuarı’nın kapanış törenine katılarak bir 
konuşma yaptı.

Fuarın hayırlara vesile olmasını di-
leyen Cumhurbaşkanı Erdoğan, Millî 
Savunma Bakanlığı, Türk Silahlı Kuv-
vetlerini Güçlendirme Vakfı ve Savun-
ma Sanayii Başkanlığı’nı yoğun bir ha-
zırlık sürecinden sonra fuarı başarıyla 
düzenledikleri için tebrik etti.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, fuara ka-
tılan firmalarla fuardaki etkinliklere 
destek veren tüm kurum ve kuruluşlara 
teşekkür ederek, kamu özel sektör ara-
sındaki yakın işbirliğinin önemini bu-
rada bir kez daha gördüklerini aktardı.

Salı günü başlayan ve dört gün süren 
fuara bu sene ilginin oldukça yüksek 
olduğunu dile getiren Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, «Dünyanın 81 farklı ülkesiyle 
birlikte NATO, Afrika Birliği ve Ame-
rikan İş Konseyi'nden katılım oldu. 
Aynı şekilde fuara 189 heyeti temsilen 
741 heyet üyesi iştirak etti. Fuarımızda 
689'u yerli 762'si yabancı olmak üzere 
bin 461 firma yer aldı. Yüzde 15'i ya-
bancı olmak üzere 100 binden fazla 
ziyaretçiyi ağırlayan IDEF'23, sektöre 
damgasını vurmayı yine başardı» diye 
konuştu.

«IDEF'İN BAŞARI ÇITASINI 
YÜKSELTMESİNDEN MEMNUNİ-

YET DUYUYORUZ»

Cumhurbaşkanı Erdoğan, fuarın ta-
rihi açısından çok da uzun olmayan 30 
yıllık zaman zarfında sektörün kalbinin 
attığı küresel bir markaya dönüştüğünü 
belirterek, şunları kaydetti: «Türkiye 
için önemli bir kazanım olan bu ger-
çeği, katılımcı ve firma sayısının yanı 
sıra ürünlerimizin genişleyen yelpazesi 
de teyit etti. Türk savunma sanayinin 
adeta görücüye çıktığı fuar sürecince 
farklı kategorilerde 200'e yakın sistem 
ve alt sistemin tanıtımı yapıldı. IDEF'23 
iş bağlantıları açısından da hamdolsun 
oldukça verimli geçti. Şimdiye kadar 
katılımcı şirketler, yabancı heyetler ve 
Türk tedarik markaları arasında 5 bin 
iş görüşmesi gerçekleştirildi. Ayrıca 
dört gün boyunca 120 tanıtım işbirliği 
protokolü ve sözleşme imza töreni dü-
zenlendi. Bunların haricinde daha pek 
çok temasa, görüşmeye, iş bağlantısı-
na irtibat tesisine fuarımız vesile oldu. 
IDEF'in başarı çıtasını daha da yükselt-
mesinden memnuniyet duyuyoruz.»

Fuarın ülkeye ve sektöre yakışır bir 
şekilde icrasına destek veren firmalara 
ve kurumlara şükranlarını sunduğu-
nu ifade eden Cumhurbaşkanı Erdo-
ğan, «IDEF'23'teki başarımızı aldık, 
Türkiye'nin gurur hanesine yazdık. 
Aynı zamanda bugünden itibaren daha 
büyük hedefl ere yelken açtık. Önümüz-
de çok iyi değerlendirmemiz gereken 
iki senemiz bulunuyor. İnşallah bu sü-
reyi kamusu ve özel sektörüyle en etkin 
en verimli şekilde kullanacağız» dedi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, savunma 
sanayisinde ürün yelpazesiyle birlik-
te rekabet güçlerini de artıracaklarını 

belirterek, mockup olarak sergilenen 
ürünleri kullanıma ve satışa hazır hâle 
getireceklerini söyledi.

Sadece bunlarla kalmayacakları-
nı, kendi alanında çığır açan, sektöre 
yön veren, ileri teknolojiye sahip yeni 
ürünlerle tüm dünyanın huzuruna çı-
kacaklarını vurgulayan Cumhurbaşka-
nı Erdoğan, 17. IDEF'in bu hedefl erini 
gerçeğe dönüştürecekleri bir platform 
olması için çalışmalarına şimdiden baş-
layacaklarını ifade etti.

“SON 21 YILDA DÜNYADA 
BELKİ DE HİÇBİR ÜLKENİN 

KARŞILAŞMADIĞI ENGELLER-
LE KARŞILAŞTIK”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, fuardaki 
tüm firmaların adeta bir akıncı ruhuyla 
işine ve projesine dört elle sarılmasını 
beklediğini anlatarak, «Yalan tüccar-

larına ve şeamet tellallarına asla kulak 
asmayacağız. Hedefl erimize odaklana-
rak bir sonraki IDEF'i her bakımdan 
sektörümüz açısından yeni bir sıçrama 
tahtası hâline getireceğiz. Bunları söy-
lerken kesinlikle hamaset yapmıyoruz. 
Son 21 yılda başardıklarımıza bakarak 
böyle iddialı konuşuyoruz. Savunma 
sanayisi alanında kat ettiğimiz mesa-
fe, bizim hem referansımız hem ilham 
kaynağımız hem de neleri yapabileceği-
mizin müjdecisidir» diye konuştu.

Türkiye'yi takip edenlerin, son 21 
yılda ülkenin özellikle savunma sana-
yisi alanında yazdığı başarı hikâyesinin 
en yakın şahidi olduğunu dile getiren 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, şunları kay-
detti: «Kurumlarımız, firmalarımız ve 
vatandaşlarımız ise bu hikâyenin ak-
törleri olarak sürece tanıklık ettiler. 
Gerçekten son 21 yılda dünyada belki 
de hiçbir ülkenin karşılaşmadığı engel-
lerle karşılaştık. Gizli açık ambargolara 
maruz bırakıldık. Haksız ve hukuksuz 
kısıtlamalarının muhatabı olduk. Çift e 
standardın, adaletsizliğin, ahde vefa-
sızlığın daniskasını yaşadık ama bun-
lar karşısında yılmadık, pes etmedik, 
yolumuzdan asla dönmedik. Kendi 
göbeğimizi kendimiz kesmek zorunda 
olduğumuzu hiçbir zaman aklımızdan 
çıkarmadık. Her zaman şu inançta ol-
duk, korkaklar zafer anıtı dikemez. 
İnanmış yüreklere kimse set çeke-

mez. Azmin ve gayretin önünde hiçbir 
güç duramaz. İman varsa, irade varsa 
Allah'ın izniyle imkân da vardır. İşte bu 
anlayışla hareket ederek hamdolsun 21 
sene önce hayali dahi kurulamayan nice 
başarıya, nice zafere, fuarda bugün gu-
rurla tanıtılan nice savunma ürününe 
imza attık.»

Cumhurbaşkanı Erdoğan, savunma 
sanayisindeki başarılara yönelik bazı 
rakamları da açıklayarak, göreve başlar-
ken savunma sanayisinde yüzde 80 dışa 
bağımlı bir ülke devraldıklarını anlattı.

Askerinin, polisinin kullandığı temel 
silahları bile o dönemde yurt dışından 
ithal eden, ithal etmek mecburiyetin-
de olan bir Türkiye'nin bulunduğunu 
belirten Cumhurbaşkanı Erdoğan, bu 
bağımlılık ilişkisinden dolayı terörle 
mücadele operasyonları yürütürken 
dahi ciddi sıkıntılarla karşılaştıklarını 
söyledi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, gün oldu 
terörle mücadele için istedikleri bir 
İHA'nın bile kendilerine verilmediğine 
işaret ederek, «Gün oldu 'Bizim silah-
larımızı teröristlere karşı kullanamaz-
sınız.' dediler. Tabanca ya tabanca... 

Tabancayı bize vermediler. Ama şimdi 
bize tabanca vermeyenlere biz şimdi 
kendi Canik tabancalarımızı veriyoruz. 
Canik'e reklamını yap demiyorum. Bi-
liyorum Sarsılmaz rahatsız oldu. Gün 
oldu parasını ödediğimiz malzemelerin 
bile tedarikini yapmadılar. Daha bura-
da sayamayacağımız sayısız bahanelerle 
bize sürekli zorluk çıkardılar, yolumuza 
sürekli takoz koydular. Savunma sana-
yisinde attığımız kararlı ve cesur adım-
larla bize ve ülkemize yakışmayan bu 
tabloyu tamamen tersine çevirdik. Dışa 
bağımlılığımızı yüzde 20’lere kadar dü-
şürdük» ifadelerini kullandı.

“KENDİ SAVAŞ GEMİSİNİ 
YAPAN DÜNYADAKİ 10 

ÜLKEDEN BİRİSİYİZ”

Bugün kara, hava ve deniz araçla-
rında Türkiye'nin ihtiyaçlarının yerli ve 
millî imkânlarla karşılanabildiğini ak-
taran Cumhurbaşkanı Erdoğan, şöyle 
konuştu: «İHA ve SİHA teknolojisinde 
geldiğimiz konum zaten biliniyor. TB-2 
ve ANKA ile başladığımız yolculuğu-
muzu AKINCI ve AKSUNGUR ile bir 
üst lige taşıdık. İnsansız savaş uçağımız 
Kızılelma ile inşallah bu alanda çığır 
açacağız. Kendi savaş gemisini yapan 
dünyadaki 10 ülkeden birisiyiz. Gemi-
lerimizi sadece kendimiz tasarlamak ve 
üretmekle kalmıyoruz. Gemilerde kul-

lanılan silah sistemlerinden radarlara, 
bilgi sistemlerinden elektronik harbe 
kadar birçok teknoloji de yine biz ge-
liştiriyoruz. Silahlı insansız deniz, hava 
ve kara araçlarında yeni ürünlerle ka-
pasitemizi sürekli güçlendiriyoruz. Ta-
sarımdan geliştirmeye, inovasyondan 
seri üretime kadar her konuda farklı bir 
ivme yakalamış durumdayız.»

Cumhurbaşkanı Erdoğan, sağladık-
ları destek ve teşviklerle savunma sek-
törünün önünü her boyutuyla sonuna 
kadar açtıklarını vurguladı.

Millî teknoloji hamlesiyle savunma 
sanayisine yatırım yapmayı, ürün geliş-
tirmeyi yenilikçi fikirleri hayata geçir-
meyi cazip hâle getirdiklerini anlatan 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, bu teşvik sis-
teminin müspet neticelerini her alanda 
gördüklerini ifade etti.

“MİLLÎ MUHARİP UÇAĞIMIZ 
KAAN’I YILSONUNDA HAVADA 

GÖRECEĞİZ”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, 2002 yı-
lında savunma sektöründe sadece 57 
firma faaliyet gösteriyorken bugün sa-
yının 2 bin 500 olduğunu belirterek, 
«Nereden nereye... Savunma sanayi-
miz 80 binden fazla çalışanıyla ülkemiz 
ekonomisinin lokomotifini üstlendi. 
1 milyar dolar olan ciro rakamımız 12 
milyar doları aştı. Araştırma geliştirme 
harcamamız 49 milyon dolardan 2 mil-
yar dolara yükseldi. 248 milyon dolar 
civarında olan ihracatımız geçen sene 
4,5 milyar dolar ile rekor kırdı. Yetmez, 
daha da artacak. Bundan hiç şüphemiz 
yok» diye konuştu.

Bu yılın ilk yarısında savunma ih-
racatının 2 milyar 400 milyon dolar 
olduğunu dile getiren Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, sözlerine şöyle devam etti: 
«Sene sonunda inşallah 6 milyar do-
larlık ihracat hedefl iyoruz. Üstelik bu 
başarıları, küresel ekonomideki krizle-
rin yanında 6 Şubat'ta 11 ilimizi ve 14 
milyon insanımızı etkileyen, 50 bini 
aşkın vatandaşımızın hayatını kaybetti-
ği deprem felaketine rağmen elde ettik. 
Yine bu dönemde 14 Mayıs ve 28 Mayıs 
tarihlerinde iki kritik seçim yaşadığı-
mız hâlde hedefl erimizden bir an olsun 
kopmadık. Bir taraft an devlet millet el 
ele vererek yaralarımızı sardık. Diğer 
taraft an seçimlerimizi demokrasimize 
yakışır bir olgunlukla yüzde 90'ları bu-
lan rekor katılım oranlarıyla gerçekleş-
tirdik. Eş zamanlı olarak da üretmeye, 
ihracat yapmaya, ürünlerimize yeni 
pazarlar ve müşteriler bulmaya devam 
ettik. Sadece sene başından bu yana 
yeni Altay tankımızı, donanmamızın 
amiral gemisi TCG Anadolu'yu, beşin-
ci nesil millî muharip uçağımız KAAN, 
HÜRJET ve ATAK'ı, Yeni Nesil Fırtına 
Obüslerimizi, hasılı hava, kara ve deniz-
de tarihi nitelikte birçok projemizi ya 
devreye aldık ya da teslimatını, testleri-
ni veya uçuşunu başarıyla gerçekleştir-
dik. Üç ay önce hangardan çıkardığımız 
KAAN'ı inşallah yılsonunda havada da 
göreceğiz.»

Cumhurbaşkanı Erdoğan, TCG 
Anadolu'nun artık bir üst segmenti-
ni yapacaklarını söyledi. Daha bir üst 
segmenti yapmadan siparişler almaya 
başladıklarını bildiren Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, Millî Muharip Uçak KAAN 

“SAVUNMA SANAYIINDE TAM BAĞIMSIZ TÜRKIYE HEDEFIMIZE 
ULAŞINCAYA KADAR ÇALIŞMAYI SÜRDÜRECEĞIZ”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, İDEF’23 16’ncı Uluslararası Savunma 
Sanayi Fuarı’nın kapanış töreninde yaptığı konuşmada, “Savun-
ma sanayiinde tam bağımsız Türkiye hedefimize ulaşıncaya kadar 
durmadan, dinlenmeden çalışmayı sürdüreceğiz” dedi.
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Председатель Комитета 
труда и социальной защиты 
МТСЗН РК Толеген Оспан-
кулов оперативно выехал в 
регион с целью проведения 
внеплановой проверки в Цен-
тре оказания специальных 
социальных услуг для детей 
Карагандинской области. В 
состав комиссии также вклю-
чен главный государственный 
инспектор социальной защи-
ты Карагандинской области.

В компетенцию государ-
ственных инспекторов со-
циальной защиты входит 
осуществление государствен-
ного контроля за соблюдени-
ем законодательства в обла-
сти социальной защиты лиц с 
инвалидностью и предостав-
ления специальных социаль-
ных услуг (дома для преста-
релых, лиц с инвалидностью, 
реабилитационные центры, 
центры дневного пребыва-
ния и т.д.). Отмечается, что 
государственные инспекторы 
социальной защиты в случае 
угрозы  жизни и здоровью 
получателей специальных 
социальных услуг могут вре-
менно отстранить от работы 
социального работника.

Прокуратура начала досу-
дебное расследование по ча-
сти 2 статьи 304 Уголовного 
кодекса – нарушение сани-
тарных правил или гигиени-
ческих нормативов, повлек-
шее тяжкие последствия.

13 сотрудников 
центра спецсоцуслуг 
отстранены от работы

И. о. директора центра 
оказания специальных соци-
альных услуг для детей Ка-
рагандинской области и 12 
сотрудников отстранены от 
работы.

В учреждение откоман-
дированы специалисты из 
других организаций. Аким 
Карагандинской области 
Ермаганбет Булекпаев вы-
разил соболезнования роди-
телям умершего мальчика. 
«Мы искренне сожалеем о 
случившейся трагедии, из-за 
которой потеряли ребенка. 
Сейчас все силы брошены на 
то, чтобы как можно быстрее 
восстановить здоровье детей, 
которые находятся в больни-
це. Врачи для этого делают 
всё возможное, – сказал Ер-
маганбет Булекпаев. – Хочу 
заверить, что это ЧП не прой-
дет бесследно: виновных на-
кажут по всей строгости за-
кона. Следственные органы 
проводят все необходимые 
мероприятия. А семье окажут 

всю необходимую помощь». 
Умершему мальчику было 13 
лет. По информации мини-
стра здравоохранения Ажар 
Гиният, причиной смерти ста-
ла сердечная и дыхательная 
недостаточность.

«Дети поступили с диагно-
зом «пищевое отравление» 
под вопросом, так как жалова-
лись на повышение темпера-
туры, рвоту и боли в животе. 
Но предварительно анализы 
дают отрицательный резуль-
тат на кишечную инфекцию. 
Инфекционную этиологию, 
то есть причину заболевания, 
пока мы не обнаружили.

На сегодня шестеро детей 
находятся в реанимационном 
отделении, у двоих из них 
состояние крайне тяжелое. 
У остальных на фоне прово-
димого лечения наблюдает-
ся улучшение, их состояние 
удовлетворительное», – по-
яснила Ажар Гиният. По ее 
словам, окончательного диа-
гноза еще нет, все лабора-
торные анализы находятся в 
работе.

Для оказания помощи и 
выяснения причин произо-
шедшего в Караганду при-
были 10 ведущих специали-
стов из Астаны: главный 
внештатный детский инфек-
ционист Динагуль Баешева, 
главный внештатный детский 
анестезиолог-реаниматолог 
Нурила Малтабарова, 3 
врача-токсиколога и другие. 
Они работают вместе с кара-
гандинскими специалистами, 
среди которых – психиатры 
и детские неврологи.

1 августа министр здраво-
охранения Казахстана Ажар 
Гиният посетила в больнице 
пострадавших воспитанни-
ков центра оказания специ-
альных социальных услуг 
для детей Карагандинской 
области. Вместе с акимом 
области и группой ведущих 
специалистов Минздрава Ги-
ният посетила инфекционный 
центр областной клинической 
больницы, куда с тяжелым 
отравлением поступили 9 
детей-воспитанников центра 
оказания специальных соци-
альных услуг. 4 пациента в тя-
желом состоянии на аппара-
те искусственной вентиляции 
легких находятся в отделении 
интенсивной терапии. Еще 
пятеро детей 10-15 лет госпи-
тализированы в нейробок-
сированное отделение этой 
клиники, их состояние сред-
ней степени тяжести.  Далее 
глава ведомства проехала в 
городскую детскую больницу, 
где в отделении реанимации 
лежат еще двое пациентов из 

медико-социального учреж-
дения.

«По словам специали-
стов, выявленные санитарно-
гигиенические нарушения не 
могут вызвать острые кишеч-
ные инфекции (ОКИ) отдель-
ной группы детей. Клиниче-
ские признаки у пациентов 
не характерны для пищевого 
отравления, когда более вы-
ражены многократная рвота, 
частый жидкий стул, иногда 
с примесью, обезвоживание. 
Отсутствует характерный 
спектр проявлений эпидпро-
цесса для ОКИ: массовость 
регистрации случаев за ко-
роткий промежуток времени, 
подверженность инфициро-
ванию лиц всех возрастов, 
особенно маленьких детей 
и более ослабленных, связь 
с употреблением какого-то 
одного продукта, в зависимо-
сти от объема порции и полу-
ченной дозы инфицирующего 
агента», – отметили в МЗ.

Создана специальная ко-
миссия для расследования 
причин инцидента.

«Состояние детей нахо-
дится на контроле Министер-
ства здравоохранения. При 
необходимости будут про-
водиться консилиумы, теле-
медицинские консультации с 
ведущими профильными кли-
никами страны. Если нужно, 
детей переведут в республи-
канские организации», – за-
ключили в ведомстве.

Таким образом, 30-31 
июля 2023 года 12 детей с 
инвалидностью – получате-
ли услуг центра оказания спе-
циальных социальных услуг 
для детей Карагандинской 
области – были госпитали-
зированы с отравлением в 
больницу города Караганды. 
31 июля один из них, ребенок 
с инвалидностью 2009 года 
рождения, скончался. Шесте-
ро детей находятся в реани-
мации.

1 августа в больницу по-
пали еще 2 ребенка из центра 
оказания ССУ. Таким образом, 
в больнице находятся 13 детей 
с инвалидностью. 

По факту начато досудеб-
ное расследование по части 2 
статьи 304 Уголовного кодек-
са – нарушение санитарных 
правил или гигиенических нор-
мативов, повлекшее тяжкие по-
следствия.

И. о. директора центра ока-
зания специальных социальных 
услуг для детей Карагандин-
ской области и 12 сотрудников 
отстранены от работы. 

Подготовила 
Кальбинур 

ХОШНАЗАРОВА

ОТРАВЛЕНИЕ ДЕТЕЙ, 
ПРИЧИНЫ ВЫЯСНЯЮТСЯ

30-31 июля 2023 года 12 детей с инвалидностью – получатели услуг центра 
оказания специальных социальных услуг для детей Карагандинской области – 
были госпитализированы с отравлением в больницу города Караганды. 31 июля 
один из них, ребенок с инвалидностью 2009 года рождения, скончался. Шестеро 
детей находятся в реанимации. 1 августа в больницу попали еще 2 ребенка из 
центра оказания ССУ. Таким образом, в больнице находятся 13 детей с инва-
лидностью. По факту начато досудебное расследование по части 2 статьи 304 
Уголовного кодекса – нарушение санитарных правил или гигиенических нор-
мативов, повлекшее тяжкие последствия.  Таким образом, в настоящее время в 
больнице находятся 13 детей с инвалидностью. В центре помимо вышеуказан-
ных 13 детей проживают еще 147 детей с инвалидностью, а также отдельно 42 
ребенка получают услуги дневного пребывания (без проживания).

ile ilgili kardeş Azerbaycan'la imzalanan proje ortaklığı an-
laşmasına, iki ülke arasındaki dayanışmanın yeni bir nişanesi 
olarak baktıklarını ifade etti.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, geçen aylarda ilk uçuşunu ya-
pan HÜRJET'in de 2025 yılında envantere girmesini planla-
dıklarını, savunma sanayinde tam bağımsız Türkiye hedefine 
ulaşıncaya kadar durmadan, dinlenmeden çalışmayı sürdü-
receklerini kaydetti.

«DÜNYANIN DÖRT BİR YANINDA KARŞILIKLI 
SAYGI TEMELİNDE İLİŞKİLER KURDUK»

Türkiye'nin savunma gibi stratejik ve zor bir alanda yaz-
dığı başarı hikâyesinin dünyanın diğer devletlerine de ilham 
kaynağı olduğunu dile getiren Cumhurbaşkanı Erdoğan, «Bu 
durum aynı zamanda sektörde uzun yıllardır devam eden 
tahakkümün kırılmasını beraberinde getiriyor. Silah tekno-
lojilerini ellerinde tutan kimi güçlerin ülkemize yönelik bazı 
hazımsızlıklarının arka planında işte bu hakikat var. Aynı şe-
kilde bu güçlerin kendi güdümünde hareket eden muhalefet 
partilerinin savunma sanayi hamlelerimize çamur atmasının 
sebebi de budur» diye konuştu.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, Türkiye'nin tıpkı insani yar-
dımlar gibi savunma sanayi işbirliklerinde de «Türkiye Mo-
delini» geliştirdiğini belirterek, «Bizim amacımız sadece mu-
hataplarımıza ürün satmak değildir. Biz orta ve uzun vadeli 
ortaklıklar kurmanın derdindeyiz. Sadece bir tarafın ürettiği 
diğer tarafın ise hep müşteri konumunda olduğu bir ticareti 
doğru bulmuyoruz. Kazan kazan anlayışıyla ortak çıkarlar ve 
anlayış temelinde işbirliğimizi güçlendirelim istiyoruz» de-
ğerlendirmesinde bulundu.

“YETENEK VE KABİLİYETLERİMİZİ 
DOST VE KARDEŞ ÜLKELERLE 

PAYLAŞMAYI SÜRDÜRECEĞİZ”

Bunun dış ticaret ve yatırımlarda başarıldığına işaret eden 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, Afrika'dan Asya'ya, Orta Doğu'dan 
Latin Amerika'ya kadar dünyanın dört bir yanında karşılıklı 
saygı temelinde ilişkiler kurduklarını söyledi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, aynı başarıyı savunma sana-
yi alanında da yakalayacaklarını kaydederek, şöyle konuş-
tu: «Güvenlik gibi hayati bir meselenin ülkeler arasında bir 
tehdit veya baskı unsuru olarak kullanılması doğru değildir. 
Meşru ve hukuk zemininde kalındığı sürece herkes güvenli-
ğe dair ihtiyacı kolaylıkla giderebilmelidir. Bu anlayışla sa-
vunma sanayi alanındaki yetenek ve kabiliyetlerimizi dost 
ve kardeş ülkelerle paylaşmayı sürdüreceğiz. Türkiye olarak 
uçağı, helikopteri, SİHA'sı, gemisi, zırhlı aracı, radarı, tankı, 
hava savunma sistemi, füze ve mühimmatıyla kendi ihtiyaç-
larımızı karşılarken inşallah tüm dostlarımızın yanında ola-
cağız. Önümüzdeki dönem hedefimizi ihracatın artırılmasıy-
la birlikte savunma sanayi ekosistemimizin güçlendirilmesi 
olarak belirledik. Bu amaç doğrultusunda, yerli imkânlardan 
ve millî teknolojilerden azami ölçüde faydalanılmasını sağla-
yacağız.»

Sistem bazında belli bir olgunluğa ulaşan sektörün tekno-
lojik derinliğinin de artmasına ağırlık vereceklerini vurgu-
layan Cumhurbaşkanı Erdoğan, ülkenin farklı yerlerindeki 
birbirini tamamlayan teknolojileri ve kabiliyetleri bütünleşti-
rerek sanayi altyapısını daha ileri taşıyacaklarını dile getirdi.

«TEKNOFEST GENÇLİĞİNİN YETİŞMESİNE
 ÖNCÜLÜK EDECEĞİZ»

Cumhurbaşkanı Erdoğan, hedefl enen sistem ve alt sis-
temlerde tabana yayılmış bir tedarik zinciri yönetimi tesis 
edeceklerini belirterek, «Özellikle yurt dışında ortak üretim, 
ortak geliştirme, teknoloji ve tecrübe transferini içeren birlik-
te geliştirme, birlikte büyüme ve birlikte başarma yaklaşımını 
hayata geçireceğiz» dedi.

Çocukları çok erken yaşlardan itibaren savunma sanayi 
sektörüyle tanıştırarak TEKNOFEST gençliğinin yetişmesine 
öncülük edeceklerini vurgulayan Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
meslek liselerinden başlattıkları ihtisaslaşmayı, yükseköğre-
nim seviyesinde daha da geliştireceklerini söyledi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, kara, deniz, havacılık ve uzay 
lojistik destek ile güvenlik alanlarında geliştirdikleri son 
ürünleri fuarda sergileyen tüm firmaları tebrik etti.
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28 шілде күні Алматы 
қаласында, «Азаматтарға 
арналған үкімет» 
мемлекеттік корпорация-
сы» коммерциялық емес 
акционерлік қоғамы,  Ал-
маты қаласы филиалының 
2023 жылғы 1-жарты 
жылдықтағы жұмысын 
қортындылады.

Естеріңізге сала кетейік, «Азаматтарға 
арналған үкімет» мемлекеттік корпора-
циясы «коммерциялық емес акционерлік 
қоғамы Қазақстан Республикасының 
заңнамаларына сәйкес мемлекеттік 
қызметтер көрсету, мемлекеттік 
қызметтердің бірыңғай провайдерінің 
қызметін жүзеге асыру және электрондық 
нысанда мемлекеттік қызметтер 
көрсетуді қамтамасыз ету үшін Қазақстан 
Республикасы Үкіметінің 2016 жылғы 
29 қаңтардағы № 39 қаулысы негізінде 
құрылған болатын.

«Азаматтарға арналған үкімет» 
мемлекеттік корпорациясына қарасты   
КЕАҚ Алматы қаласы бойынша, 
өндірістік басқармаларға  13- Халыққа 
қызмет көрсету орталықтары, кіреді.  
Аудандық 8- ХҚО бөлімідері, 4- 
мамандандырылған бөлім және 1 көші-
қон қызметтері орталығы бар.

Сонымен қатар, 8- тіркеу бөлімі,  
жер кадастры бөлімі және 8 әлеуметтік 
қамсыздандыру бөлімі кіреді.

КЕАҚ халыққа ыңғайлы және 
жайлы қызмет көрсету үшін фили-
ал мамандары бірлесіп  мемлекеттік 
қызмет көрсететін секторларды 
ұйымдастырды. 

Оларға: «Smart-Point» Алматы 
қаласында  (Жібек Жолы көшесі, 135 
мекенжайы бойынша орналасқан) 
негізгі қызметтері, басқа республика-
лардан келетін шетел азаматтарына 
қызмет көрсету үшін құрылған бола-
тын.

Екіншісі «BI Group» ЖШС 
ғимаратында орналасса,( Тимирязев 
көшесі, 28 а.)

Үшінші ғимарат әдістемелік-
консультациялық көмек көрсету үшін 
әлеуметтік қызметтер үйінде, орласқан. 
(Достық, 85).

Мамандандырылған ХҚО да Ал-
маты қаласы бойынша  5 секторы 
автосалондарда ашылды олар: 

1.»AllurAuto» Алматы, Алматы 
қаласы, Сүйінбай даңғылы, 159 а.

2.»Хюндай Премиум», Мекен-
жайы: Алматы қ., Әл-Фараби 
даңғылы және Сүйінбай даңғылы, 245 
мекенжайындағы «Хюндай Алматы» 
автосалонында.

3. Алматы қаласы, Райымбек 
даңғылы, 115/23 мекенжайындағы 
«Mycar Raiymbek» автосалонын-
да және Құлжа трактісі № 100/1 
мекенжайындағы «MyCar Қулжинка» 
автосалонында орналасты. 

Филиалдар  2023 жылдың бірінші 
жарты жылдығында - 1 554 507 
мемлекеттік қызмет көрсетті.

Филиалдарда  ерекше қажеттіліктері 
бар адамдарға мемлекеттік қызметтер 
көрсету үшін бөлімдерде жағдайлар 
жасап жұмыс атқарып отыр. Айта 
кетсек 1 қабаттағы жекелеген жұмыс 
орындары, бөлімдер пандустармен 
жарақтандырылды, ал үйге барып 
қызмет көрсету  жарты жылдықта 1 584 
жеткен.

Азматтық үкімет баспсөзінің 

таратқан ақпаратына сәйкес 
2023 жылдың бірінші жарты 
жылдығында ХҚО арқылы филиал 
көрсететін ең танымал 5 қызмет 
түрі мыналар болды:

1. Көлік құралдарын мемлекеттік 
тіркеу/қайта тіркеу-512 851 қызмет.

2. ҚР Ұлттық куәландыру 
орталығының тіркеу куәліктерін беру 
және кері қайтарып алу – 261 307 
қызмет.

3. Азаматтарды құжаттандыру - 227 
178 қызмет.

4. Жүргізуші куәлігін беру - 159 516 
қызмет.

5. ҚР-да уақытша тұрушыларға 
ЖСН қалыптастыру - 69 790 қызмет.

  2023 жылдың 1 жартыжылдығында 
SMS хабарламаға жауап беру арқылы 
1414 нөмірінен Experience жүйесінде 
көрсетілетін қызметті алушылардан 
68 567 пікір келіп түсті, оның ішінде: оң 
– 94 919 пікір, яғни шолулардың жал-
пы санының 95%, теріс – 3 591 (5%). 
Бірыңғай байланыс орталығы арқылы 
қысқа нөмірге 392 өтініш келіп түсті, 
бұл кері байланыс және филиалдың 
жұмысы туралы халықтың жоғары ха-
бардар болуын көрсетеді.

Филиал тұрақты негізде қызмет 
көрсету сапасын жақсарту бойын-
ша жұмыс жүргізеді, апта сайын 
бөлімдерде филиал басшылығы Ал-
маты қаласы бойынша Мемлекеттік 
қызмет Агенттігінің Департаментімен 
бірлесіп уәкілетті органдардың 
өкілдерін тарта отырып, азамат-
тарды қабылдайды. Апта сайын 
мемлекеттік қызметтердің сапасы мен 
қолжетімділігін арттыру бойынша ма-
мандарды оқыту жүргізіледі.

2023 жылғы 1 шілдеден ба-
стап азаматтық хал актілерін тіркеу 
жөніндегі функциялар Мемлекеттік 
корпорацияға берілді, Сол уақыттан 
бері филиалдың Азаматтық хал 
актілерін тіркеу басқармасы 11 359 
Мемлекеттік қызмет көрсетті.

Мемлекеттік корпорация енгізген 
пилоттық жобалар туралы айта кетер 
болсақ.

Видео ХҚО арқылы қызметтерді 
алу, видео ХҚО – бұл ХҚО опера-
торына бейнеқоңырау шалу арқылы 
мемлекеттік қызметті онлайн алудың 
жаңа тәсілі. Мұнда әрбір көрсетілетін 
қызметті алушы электрондық 
цифрлық қолтаңба, тұрғылықты жері 
бойынша тіркелу, туу туралы куәлік 
алу, жылжымайтын мүлік туралы 
мәліметтер (жылжымайтын мүлік пен 
ауыртпалықтардың болуы), баланың 
тууы бойынша жәрдемақылар, 
жүргізуші куәлігін ауыстыру және басқа 
да көптеген танымал қызметтерді өз 
бетінше ала алады.

Екіншісі, жеке куәліктер мен 
төлқұжаттарды ресімдеу үшін терми-
нал іске қосылды. Енді сіз құжаттарды 
өз бетіңізше және тез алуға өтініш 
бере аласыз. Мұнда кезекте күтуге 
уақыт жұмсаудың қажеті жоқ. Со-
нымен қатар, көші-қон қызметі 
қызметкерінен тіркеуден өтудің, сурет-
ке түсіп, төлем үшін кассаға жүгірудің 
қажеті жоқ. Құжаттау терминалы 
бәрін бір жерде жасауға мүмкіндік 
береді, сонымен қатар адам құжат 
үшін сәтті фотосуретті өз бетінше 
таңдай алады. Процесс 10 минут-
тан аспайды. Алайда, қателіктер мен 
түсініспеушіліктерді болдырмау үшін 
өтініш берушіге көші-қон қызметінің 
қызметкеріне жүгіну қажет бола-
ды. Ол өтініштің, фотосуреттің және 
қолтаңбаның сәйкестігін тексереді. 

Бүгінгі таңда Алматы қаласы бойынша 
Медеу аудандық ХҚО-да 2 терминал 
орнатылған.

Тағы бір айта кетерлігі 2023 жылғы 
1 шілдеден бастап Медеу аудандық 
ХҚО-сын цифрландыруға көшудің бір 
қадамы ретінде супер ХҚО форматында 
таныстырды. Жаңа ХҚО аймақтандыру 
қағидаты бойынша жұмыс істейді 
және әлемдік стандарттарға сәйкес. 
Орталықта бірнеше аймақ бар - 
жылдамдық аймағы (10 минутқа дейін 
қызмет көрсету үшін), жайлылық 
аймағы (10-нан 20 минутқа дейін), бай-
ланыс аймағы (азаматтар мобильді 
қосымша арқылы қызмет ала алатын 
аймақ, ұялы телефондар орнатылған), 
қызмет көрсету үдерісіне ену аймағы, 
ХҚО-ның видео қызметтерін алу кезінде 
құпиялылықты сақтауға арналған бей-
не кабиналар және жеке мүмкіндігі 
шектеулі жандарға арналған аймақ. 
Сондай-ақ , жаңа ХҚО-да постаматтар 
орнатылған, олар арқылы клиенттер 
дайын құжатты кез келген ыңғайлы 
уақытта ала алады. Постаматтар тәулік 
бойы жұмыс істейді, бұл жұмысбасты 
азаматтар үшін өте ыңғайлы.

2022 жылы Мемлекеттік корпора-
ция «blockchain» инфрақұрылымын 
іске асырған болатын, нәтижесінде  
банктермен және құрылыс компания-
ларымен бірлесіп Цифрлық ипотеканы 
іске қосты. Бұл әзірлеушілер мен сатып 
алушылар арасында онлайн сатып алу-
сату процесін бастауға мүмкіндік берді. 
Бұл ретте пәтер мен ипотекалық өнімді 
таңдаудан бастап шарттарды тіркеуге 
дейінгі  процесс аяқталып, толық  циф-

рландырылды.
Биыл Freedom Bank-пен бірлесіп, 

Мемлекеттік корпорация жеке тұлғалар 
арасында жылжымайтын мүлікті сатып 
алу-сатуды ресімдеу және онлайн-
режимде тіркеу үшін платформа 
әзірледі. Бастапқы кезеңде пәтерді 
сатып алу-сату шарттары негізінде 
құқықтарды тіркеуді енгізу де күн 
тәртібінде. 

Осы жобаларға  қатысу үшін мәміле 
тараптарының өзекті электрондық 
сандық қолтаңбасы (ЭСҚ) болуы 
қажет. Тіркеуші орган мен мәміле та-
раптары арасындағы өзара іс-қимыл 
процесі жеке тұлғалардың (мәмілеге 
қатысушылардың) жеке басын 
биометриялық аутентификациялауды 
жүргізу жолымен бейне сәйкестендіру 
арқылы жүзеге асырылатын болады. 
Шарттар жасасу электрондық цифрлық 
қолтаңбаны қолдану жолымен тек қана 
электрондық түрде жүзеге асырыла-
тын болады.

Ұйымдар платформасы жағында 
тексеру «Blockchain» технология-
сын қолдана отырып, жылжымайтын 
мүліктің мемлекеттік мәліметтер ба-
засы (ЖМ ММБ), жеке тұлғалардың 
мемлекеттік мәліметтер базасы 
(ЖТ ММБ), «Халықты тіркеу және 
құжаттандыру» тіркеу пункті (ХТҚ ТП), 
бірыңғай нотариаттық ақпараттық жүйе 
(БНАЖ), диспансерлік науқастардың 
электрондық тіркелімі (ДНЭТ) 
ақпараттық жүйелерімен интеграция-
лау жолымен жүзеге асырылады. 

Аида ҚОЖМАМБЕТОВА  

400 МЫҢНАН АСТАМ БАЛА МЕКТЕПКЕ 
ДАЙЫНДАЛУ ҮШІН МАТЕРИАЛДЫҚ 

КӨМЕК АЛАДЫ 
Мемлекет басшысының тапсырмасы аясында биыл да 

халықтың әлеуметтік осал топтарынан 400 мыңнан астам бала 
мектеп формасымен, мектепке қажет керек-жарақтарымен 
қамтамасыз етуге материалдық көмекпен қамтылатын болады.

Биыл әр білім алушыға киім, оқу құралдарын сатып алуға арналған 
қаражаттың ең төменгі мөлшері– 40 567 теңге. Барлық ақша аударым-
дары ата-аналардың карточкалық шоттары арқылы жүзеге асырылатын 
болады деп хабарлайды оқу- білім министірлігі баспасөзі қызметі.

«Қаражат ата-аналарға балалармен бірге мектеп формасын, аяқ киімді, 
кеңсе тауарларын өздері таңдап алу үшін беріледі. Қабылданған өзгерістер 
ата - аналар мен балаларға жеткізушілерді өз бетінше таңдауға мүмкіндік 
береді », - дейді Балалардың құқықтарын қорғау комитеті төрағасының 
орынбасары Жолдас Батырхан.

Мұқтаж отбасыларға материалдық көмек көрсету және балаларды 100% 
қамтамасыз ету үшін жалпыға бірдей міндетті орта білім беру қоры жұмыс 
істейді. «Жалпыға бірдей оқыту» қоры атаулы әлеуметтік көмек алатын от-
басылардан шыққан балаларға, сондай-ақ жан басына шаққандағы орта-
ша табысы ең төменгі күнкөріс деңгейінен төмен отбасылардан шыққан 
балаларға материалдық көмек көрсетеді. Жаңа оқу жылы қарсаңында 
жетім және ата-анасының қамқорлығынсыз қалған балалар, төтенше 
жағдайға тап болған оқушылар қаржылай көмек алады. Оның ішінде Абай 
облысындағы апаттан қаза тапқан орманшылардың балалары бар.

Естеріңізге сала кетейік, өткен жылы мектеп жиынтығын сатып алу со-
масы 17 мың теңгеден басталған болатын.

Аида ӘБІЛХАЙҚЫЗЫ 

Азаматтарѓа арналѓан 
‰кімет,  Алматы 
ќаласы бойынша 
жарты жылдыќты 
ќортындылады

6

4 августа  20236 №  27

www.ahiska-gazeta.com
Қазақстан Республикасы Түрік этномәдени орталығының халықаралық басылымы

ahiska60@mail.ru

Газета «Ахыска» Ahıska Gazetesi

«Сары Темелович родил-
ся в 1953 году в с. Ключи, 
которое сейчас переимено-
вано в с. Карабулак. Мы с 
ним поженились в 1977 году 
и прожили вместе 42 года. 
У нас была дружная семья. 
Его большая семья и все 
родственники приняли меня 
хорошо. Здесь, в с. Ключи у 
нас родились 3 детей: сын и 
двое дочерей, которые  пода-
рили нам прекрасных внуков. 
Он был хорошим семьяни-
ном, мужем, отцом и дедом. 
Сильно переживал, что у  
сына Руслана трое дочерей, 
а сына не было.. Последние 
годы его жизни украсило по-
явление долгожданного вну-
ка Камиля. Невестка наша 
Фируза Сардаловна стала 
нам как дочь. Она из Каске-
лена, из Татаровых, которые 
тоже родом из Ахыска. из 
села Гейсунда», - рассказа-
ла Амина ханым.

Пока мы с Амина ханым 
беседовали в беседке, не-
вестка Фируза успела на-
крыть на стол (что присуще 
нашему народу -  без уго-
щения не отпускать). Тут 
проснулся Руслан, который 
после тяжелого трудового 
дня спал дома. Он -  госслу-
жащий, и график его работы 
ненормированный. В любое 
время нужно быть готовым 
к службе. Когда я спросила 
о родителях мужа, Амина 
ханым сказала: «А давайте 
пойдем к старшему брату су-
пруга -  Ахмеду. Он вам бо-
лее подробно расскажет».

    И вот мы у Ахмеда Те-
меловича, где нас встретила 
его супруга. Из-за болезни 
суставов Ахмед бею неком-
фортно передвигаться. Но 
собеседником он оказался 
хороим. Да и жена его очень 
позитивная, родители кото-
рой на себе испытали ужасы 
войны... Еще 4 года назад 
я собиралась рассказать в 
нашей газете о трагической 
судьбе ее родителей. Уж 
больно она меня затронула. 
А пока мы говорим с Ахмед 
беем...

 - Я родился в 1951 году 
в с. Ключи, ныне Карабулак 
Талгарского района, где и 
проживаю по сегодняшний 
день. Сюда наши родители 
попали в годы массовой де-
портации из Ахыска, из села 
Агара Аспиндзенского райо-

на Грузии, в декабре 1944 
года, где проживали там с 
незапамятных времен, т.е. 
испокон веков. Мой дедушка 
по отцовской линии Хамза 
эфенди был единственным 
ребенком у родителей. Он 
был женат на девушке из с. 
Окам. У них было 5 детей, 4 
сына и одна дочь. Мои пред-
ки там на Кавказе занима-
лись скотоводством и зем-
леделием. До 1941 года они 
жили спокойно своей жизнью 
и воспитывали детей. Когда 
началась война, в Аспид-
зенском районе почти всю 
молодежь призвали в ряды 
Красной Армии и отправили 
на фронт, на передовую. В 
1942 году мобилизован на 
фронт был и наш дедушка 
Хамза. Бабушка осталась 
с пятью детьми на руках. 
Война коснулась каждой се-
мьи. Вскоре начали прихо-
дить похоронки на погибших 
и извещения на пропавших 
без вести. (Справка: из всех 
призванных и мобилизован-
ных на фронт в 1941- 42 гг. 
в живых осталось только 3 
процента).

В Ахыска жили люди ком-
пактно, помогая друг дру-
гу. Всех объединяло общее 
горе - война. Остались-то 
одни старики да женщины, 
которые надеялись на чудо, 
что скоро закончится война, 
и их мужья, братья и сыно-
вья вернутся домой. Но чуда 
не происходило. А произо-
шло другое, страшное, что 
повергло всех в шок. В один 
из ноябрьских дней 1944 
года всем было велено прий-
ти на собрание в районную 
контору, где должны были 
сообщить важную информа-
цию.  На следующий день на 
у здания конторы увидели   
военных, кругом были солда-
ты. Собравшимся объявили, 
что в связи со сложившейся 
обстановкой на фронте всем 
жителям в срочном порядке 
необходимо покинуть свои 
дома и места проживания на 
несколько дней ... На сборы 
дали 12 часов. С собой раз-
решили брать теплые вещи, 
одеяла и еды на несколько 
дней. Люди не могли понять 
суть происходящего. Их по-
садили в грузовые машины 
и отвезли на железнодорож-
ную станцию, где уже стояли 
товарные вагоны, в которых 

перевозили скот, и всех ста-
ли загружать в эти вагоны. 
Кругом все было оцеплено 
военными. Старики, женщи-
ны с детьми, семьи воевав-
ших в рядах Красной Армии, 
которые защищали и поги-
бали за Родину, в одночасье 
лишились этой Родины... 
Они подверглись депорта-
ции, как потом выяснилось, 
из-за национальной принад-
лежности.

Много людей умерло в 
пути следования от голода и 
холода. Вагоны были пере-
полнены. Многие растеря-
ли своих, потому что когда 
их заталкивали в вагоны, 
солдаты не церемонились. 
Наша бабушка и пятеро ее 
детей вместе  с другими 
семьями попали в Турксиб. 
Нас всех там распределили 
по селам и поселкам. Нашу 
семью отправили в колхоз 
им. Молотова (ныне Кара-
булак). Там уже до нас было 
немало высланных. Адми-
нистрация района и мест-
ное население отнеслись 
ко всем доброжелательно. 
Помогли, чем могли, обу-
строиться. Весной 1945 года 
всех оформили на работу. 
Село было многонацио-
нальным, все жили дружно. 
От дедушки Хамзы мы так и 
не получили весточку. Но я 
уверен, что он погиб. У нас 
почти каждая семья потеря-
ла близких на войне, -  рас-
сказал Ахмед бей.

  Я вижу, как тяжело дают-
ся Ахмед бею воспоминания 
о  тех, кого уже нет среди 
нас. Кто не дожил до сегод-
няшнего дня. «Родители  по-
женились в 1948 году. В се-
мье нас было семеро детей. 
Четыре брата и три сестры. 
Старший брат Джамал 1949 
года рождения, затем я – 
второй - 1951 года рожде-
ния, третий брат Сары - 1953 
года рождения,  братишка 
Бинали. И три сестренки: 
Кабира, Адия, Мави. Стар-
ший брат Джамал и третий 
брат Сары покинули этот 
мир.   Маму нашу звали Зар-
нишан».  Ахмед бей женился 
в 1974 году. Жена по матери 
- аварка а по отцу - ниялалы. 
У них трое детей. Два сына 
и одна дочь: Исрафил, Гуль-
мира, Магомед. 

Гуняш ТУРСУНОВА

Семейные ценности

СУДЬБА ЧЕЛОВЕКА – СУДЬБА СТРАНЫ
Летняя жара нынче так печет, что даже страшно выходить на ули-

цу... Такую жару люди переносят по-разному. Хочется спрятаться в 
тени деревьев, которые так и манят к себе, говоря будто бы: «Хватит 
сидеть дома. Пандемия давно позади. Пора к людям». В один из таких 
жарких июньских дней я посетила семью, которая для меня не чужда. 
Глава семейства Амина ханым находилась дома, во дворе. Четыре 
года назад она проводила в последний путь своего мужа Сары Теме-
ловича Медедова, с которым прожила 42 года в любви и согласии. 
И после его ухода из жизни Амина ханым никак не может смириться 
с такой тяжелой утратой. С Амина ханым мы знакомы около 15 лет. 
Поздоровавшись и коротко побеседовав с ней, я попросила ее расска-
зать о себе, детях и вообще о семье. Амина ханым сначала не хотела 
ворошить прошлое и с каждым упоминанием имени отца своих детей, 
деда своих внуков у нее на глаза наворачивались слезы, которые она 
то и дело потихоньку вытирала незаметно. Видно было, что ей тяжело 
давались воспоминания о дорогом человеке. Мне приходилось быть 
свидетелем их теплых отношений, когда несколько раз бывала у них в 
гостях...



7

7

www.ahiska-gazeta.com
Қазақстан Республикасы Түрік этномәдени орталығының халықаралық басылымы

ahiska60@mail.ru

4 августа 2023 № 27Газета «Ахыска» Ahıska Gazetesi

Своим общественным 
трудом, завоевав почет и 
уважение и у руководства 
района, и раймаслихата, и 
отдела культуры, особенно у 
администрации школ, посе-
щая школы района и города, 
для проведения открытых 
уроков и создав благоприят-
ную обстановку внутри свое-
го этноса, продержав пальму 
первенства среди других эт-
носов, в Шуском районе, на 
посту председателя турец-
кого центра, Бинали Ильясо-
вич с достоинством попросил 
своей замены. Члены испол-
кома убедившись в окон-
чательном решении своей 
отставки, посовещавшись, 
первым высказался Тагиров 
Мурадали Биналиевич. Он 
предложил Гусейнова Куша-
ли Алласовича, и все путем 
всеобщего голосования еди-
ногласно решили избрать 
его на должность председа-
теля ТЭКЦ Шуского района.  
Гусейнов, человек проверен-
ный, до Тагирова возглавлял 
центр четыре года. Сразу 
приступив к своим обязан-
ностям, на второй день он 
собрал народ и разъяснил 
людям свои намерения, свой 
план. Новый председатель 
центра, Гусейнов К.А. в своем 
выступлении кратко озвучил 
все те мероприятия, которые 
были проведены во время 
его руководства, а также, вы-
разив особую благодарность 
председателю РОО «ТЭЦ 
«Ахыска» Касанову Зиятди-
ну Исмихановичу, за предо-
ставленную возможность 
нашим односельчанам побы-
вать в умре, в городах Мекка 
и Медина, за 3-х месячное 
обучение наших имамов и 
их помощников в г. Стамбул 
с получением сертифика-
та международного уровня, 
за обеспечение приезда к 
нам, специалистов с отде-
ла образования и культуры 
г.Алматы для проведение 
открытых уроков и разъяс-
нительных работ, за пригла-
шения религиоведов - для 
укрепления духовных ценно-
стей молодого поколения,  а 
также за помощь и поддерж-
ку в обучении наших детей в 
высших учебных заведени-
ях. Чтобы центр был также 
в первых рядах в Шуском 
районе, он попросил своих 
соотечественников активно 
принимать участие в работе 
центра, ибо один в поле не 
воин. Это общественная на-
грузка и забота о центре – 
обязанность каждого турка 
«Ахыска», проживающего в 
Шуском районе, а я, как ру-
ководитель центра, должен 

представлять наш народ на 
уровне государства и других 
общественных организаций, 
и всех этносов, проживаю-
щих в Шуском районе. Для 
проведения мероприятий 
нужны добровольные взно-
сы. Наше общество должно 
быть сплоченным, активным. 
Конечно, сейчас всем нелег-
ко, но для активного участия 
центра в масштабе района 
нужно заново возродить са-
модеятельную танцеваль-
ную группу. Обновить гар-
дероб, потому что пандемия 
внесла свои коррективы, и 
теперь надо все восстанав-
ливать с нуля. Значит нужен 
хореограф. Значит нужна 
активность и понимание 
родителей, ибо танцеваль-
ная группа – это ученики и 

ученицы старших классов. 
Здесь нужна поддержка на-
ших учителей. Поддержка 
руководства школ, в кото-
рых учатся наши дети. По-
скольку Кушали Алласович, 
можно сказать, ярый сто-
ронник наших старинных на-
циональных традиций и об-
рядов, он обратил внимание 
присутствующих на сохране-
ние, а где и возрождение на-
ших традиций. В частности, 
он подчеркнул выход саг-
дужи с двумя кинжалами в 
руках. Нарушается обряд на 
свадьбе с открытием лица 
невесты. По традиции, саг-
дужи с кинжалами в руках, 
грозно обращаясь к присут-
ствующим на торжестве го-
стям, спрашивает об отре-
зании языка невесты, но в 
тоже время пританцовывая 
кружится вокруг неё. Данное 
действие сагдужи является 
неправильным, так как не 
соответствует логике об-
ряда. Обратите внимание, 
кинжалы в руках сагдужи 
символизирует устрашение, 
в первую очередь для самой 
невесты, но в тоже время он 
танцует с ними во круг неё? 
Где логика? Воспримут ли 

его всерьез? Хотя ему, от-
дельно дается возможность 
после танца енгяляр станце-
вать с солдужи. Я заявляю, 
что категорически против 
этого! Нет такого танца в 
данном обряде, поэтому не 
нужно танцевать сагдужи 
вокруг невесты с кинжалами 
в руках. Он должен грозно 
спросить три раза у присут-
ствующих об отрезании язы-
ка, затем подойти к невесте 
и открыть платок с её лица 
с помощью острых концов 
кинжалов. И все! Без ника-
ких подтанцовок и плясов. А 
также новый председатель 
упомянул о наряде неве-
сты «катха лечяг», напом-
нив присутствующим о том, 
что насколько это красиво 
смотрится, ежели головной 

убор невесты «фата», кото-
рой и в помине нет в турец-
ком национальном гардеро-
бе. У нас в Шуском районе 
это уже узаконено, но вот 
бывая в гостях в других ре-
гионах нашей страны, по-
ражаешься наряду, где на 
голове невесты фата, а на 
декольте невесты стыдно и 
неудобно смотреть. Неволь-
но отпускаешь глаза. Она 
больше раздета, чем одета. 
А еще Гусейнов проявил не-
довольство по отношению 
танца под вальс жениха и 
невесты. Ведь можно же с 
танцевать под националь-
ную турецкую песню?! Без 
прикосновения. Разве име-
ет право жених обнимать 
невесту за талию на глазах 
гостей? Где наш принцип, 
наше мужское достоинство? 
Почему мы ассимилируемся, 
перенимая чужую культуру? 
Мы должны сохранить свою 
турецкую культуру нашим 
потомкам. В дополнении ко 
всему он подчеркнул нема-
ловажную роль в этом вопро-
се тамады, который должен 
проводить торжества в русле 
национальных устоев турец-
кого народа, не давая ходу  

нововведениям. Они должны 
проводить разъяснительную 
работу, настаивать, быть 
принципиальными в этом 
деле, потому что, забывая 
или скажем так, вырождаясь, 
подражая другой культуре, 
мы теряем наш националь-
ный код, нашу идентичность. 
Имеем ли мы право остав-
ленное от наших предков до-
стояние, нашу культуру, наш 
национальный адат так без-
рассудно и безответственно 
транжирить.

В связи с этим новый 
председатель призвал весь 
турецкий народ Шуского 
района быть более внима-
тельным к нашим обрядам и 
традициям, дабы сохранить 
всю скромность и нрав всего 
того, что оставлено в наслед-

ство от наших предков. Он 
убедительно попросил всех 
с сегодняшнего дня, начиная 
с себя, со своей семьи, сво-
их родных и близких принять 
непосредственное участие в 
решении данной задачи по 
сохранению обрядов, обы-
чай, культуры и быта турец-
кого народа. А также Гусей-
нов К. отметил, что невзирая 
на достигнутые высоты на-
шей молодежи в культуре, 
спорта и благотворительных 
мероприятиях, нам необхо-
димо, вплотную взяться за 
ослабляющее воспитание 
нашего народа. 

У меня много что есть Вам 
сказать, но в рамках одной 
статьи всего не охватишь. 
Поэтому у меня есть пред-
ложение представителям 
других регионов организо-
вать рубрику в нашей газете 
«Ахыска», и пусть предста-
вители всех регионов выска-
зывают и вносят свои пред-
ложения.

ТАГИРОВ Б.И.,
член совета 
ветеранов 

Жамбылской области

НОВЫЙ ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
– НОВЫЕ ВЕЯНИЯ

На днях в Шуском турецком этнокультурном центре произошли не-
которые изменения. На внеочередном собрании, прошедшем 20 июля 
2023 года, созванном по просьбе Тагирова Бинали Ильясовича, пред-
седателя ТЭКЦ Шуского района, путем открытого голосования избрали 
нового председателя. Прослужив на должности председателя ТЭКЦ 
Шуского района семь лет, Бинали Ильсович попросил у исполкома 
своей замены. Спасающие 

жизни часы 
создали 

жамбылские 
школьники
Часы под назва-

нием «Второе серд-
це» предназначены 
для пациентов с 
инсультом, инфар-
ктом и другими 
судорожными рас-
стройствами. Они 
следят за сердце-
биением владельца 
и артериальным 
давлением, пода-
ют сигнал в случае 
опасности для жиз-
ни человека. Эти 
умные смарт-часы 
придумали девя-
тиклассник Дулат 
Исабек и восьми-
классница Адия 
Турсынбай област-
ного специализиро-
ванного лицея для 
одаренных детей.

В часах реализованы 
функции контроля темпе-
ратуры тела, процентного 
содержания кислорода в 
крови и частоты сердеч-
ных сокращений. Также 
они отправляют сигнал 
тревоги родственнику или 
в скорую помощь, если па-
циент падает и становит-
ся неподвижным. Самое 
главное – четко опреде-
лить адрес и местонахож-
дение пациента.

«Бывают случаи, когда 
первая помощь больным 
оказывается с опоздани-
ем по разным причинам. 
С идеей предотвраще-
ния подобных ситуаций 
и помощи пациентам мы 
создали часы, обеспечи-
вающие оперативное при-
бытие скорой помощи», 
— говорит молодой изо-
бретатель Дулат Исабек.

Для проверки изобре-
тения учащихся было 
проведено динамическое 
наблюдение за кардио-
логами и пациентами с 
помощью портативного 
устройства. В будущем 
Дулат и Адия рассматри-
вают способы сделать 
часы более удобными для 
постоянного ношения.

Махаббат 
СЫЗДЫКОВА
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Elazığ'da yaşayan halkımızla yapı-
lan istişare toplantısına, DATÜB Genel 
Başkanı Ziyatdin Kassanov, DATÜB 
Başkan Yardımcısı İsmail Ahmedov, 
Başkan Yardımcısı İsmail Mamet, Ge-
nel Sekreter Fuat Uçar, Kırgızistan 
Temsilcisi Atamşah Dursunov, DA-
TÜB Meclisi Başkanı Sadyr Eibov, 
Ukrayna Temsilcisi Marat Rasulov, 
Türkiye Temsilcisi İbrahim Agara, 
Azerbaycan Temsilcisi Halid Halilov, 
Rusya  Temsilcisi Mizam Badalov, Öz-
bekistan Temsilcisi Rustam İbrahimov, 
Gürcistan Temsilcisi Tahir Nadiradze, 
Kazakistan Temsilcisi ve Gençlik Kol-
ları Başkanı İsmihan Kassanov, Kadın 
Kolları Başkanı Refika Muhammedgil, 
DATÜB Genel Sekreter Yardımcısı 
Medine Aznavur, DATÜB Azerbaycan 
YK üyesi Mevlüt Işık, Kazakistan 
Temsilci Yardımcısı Aziz Adjiyev, 
Gençlik Kolları Genel Koordinatö-
rü V.Berk Ülker ve Yardımcısı Se-
lim Kamiloğlu katıldı.

Elazığ Valiliği İl Göç İdaresi 
Müdürü Rıfat Çetinkaya’nın da 
hazır bulunduğu halk buluşmasın-
da DATÜB Genel Başkanı Ziyat-
din Kassanov yaptığı konuşmada, 
Ukrayna-Rusya savaşı nedeniyle 
mağdur olan Ahıska Türklerine 
sahip çıkarak, Türkiye’ye getirip 

Elazığ’da misafir eden Türkiye Devle-
timizin ve Sayın Cumhurbaşkanımızın 
Ahıska Türklerine yönelik faaliyetle-
rinin önemine değinerek, Türkiye'nin 
her zaman Ahıska Türklerinin yanında 
olduğunu ifade etti.

Türkiye'de meydana gelen deprem 
sonrası oluşan onca zorluklara rağmen 
Elazığ'da geçici misafir edilen Ahıska 
Türklerinin evlerine kavuşmasını sağla-
mak için TOKİ tarafından toplu konut-

ların yapımına devam edildiğini vurgu-
layan Genel Başkan Ziyatdin Kassanov, 
bu yılın eylül ayı sonunda 218 ailenin 
Ahlat'a yerleştirilmesinin planlandığını 
bildirdi.

Türkiye devletinin Ahıska Türkleri-
ne sağladığı kolaylıkların özel sevgi ve 
saygının bir göstergesi olduğunun altı-
nı çizen Kassanov, en zor zamanlarda 
Ahıskalılara sahip çıkan Cumhurbaş-
kanı Sayın Recep Tayyip Erdoğan'a, 
Dışişleri ve İçişleri Bakanlarımıza, Göç 
İdaresi Başkanlığına ve emeği geçen 
herkese teşekkür etti. 

Aşağıdemirtaş Konteyner Kentinde 
yapılan istişare toplantısında DATÜB 
Genel Başkanı Ziyatdin Kassanov, katı-
lımcıları ilgilendiren soruları cevaplan-
dırdı.

DATÜB Yönetim Kurulu 
Toplantısı Elazığ’da yapıldı

Dünya Ahıska Türkleri Bir-
liği (DATÜB) Yönetim Kurulu,                 
DATÜB olarak çalışmaları yerinde 
görmek ve gerekli çalışmaları yap-
mak için Genel Başkan Ziyatdin 
Kassanov başkanlığında 28 Tem-
muz 2023 tarihinde Elazığ’da top-
landı.

Yönetim Kurulu toplantısına, DATÜB 
Genel Başkanı Ziyatdin Kassanov, DATÜB 
Başkan Yardımcısı İsmail Ahmedov, Başkan 
Yardımcısı İsmail Mamet, Genel Sekreter 
Fuat Uçar, Kırgızistan Temsilcisi Atamşah 
Dursunov, DATÜB Meclisi Başkanı Sadyr 
Eibov, Ukrayna Temsilcisi Marat Rasulov, 
Türkiye Temsilcisi İbrahim Agara, Azerbaycan Temsilcisi Halid Halilov, 
Rusya Temsilcisi Mizam Badalov, Özbekistan Temsilcisi Rustam İbrahimov, 
Gürcistan Temsilcisi Tahir Nadiradze, Kazakistan Temsilcisi ve Gençlik Kol-
ları Başkanı İsmihan Kassanov, Kadın Kolları Başkanı Refika Muhammedgil, 
DATÜB Genel Sekreter Yardımcısı Medine Aznavur, DATÜB Azerbaycan 
YK üyesi Mevlüt Işık, Kazakistan Temsilci Yardımcısı Aziz Adjiyev, Gençlik 
Kolları Genel Koordinatörü V.Berk Ülker ve Yardımcısı Selim Kamiloğlu 
katıldı.

DATÜB Yönetim Kurulu Toplantısında Ukrayna-Rusya savaşından tah-
liye edilerek Türkiye’ye getirilip Elazığ’ın Aşağıdemirtaş Konteyner Kentine 
geçici yerleştirilen Ahıska Türklerine yönelik çalışmaları yerinde görmek 
ve gerekli adımları atmak, ayrıca Ahıska Türklerinin tarihi vatan Ahıska’ya 
geri dönüşü ile ilgili DATÜB bünyesinde kurulan Vatan Ahıska’ya Dönüş ve 
Hakların İadesi Komisyonu çalışmaları ve gelinen son durum, Ahıska Türk-
lerinin yaşadığı ülkelerde nüfus sayılarının güncellenmesi, Türkiye içi delege 
sayısının artırılması gibi konular gündeme alınarak görüşüldü. 

Oldukça samimi ve verimli geçen toplantı sonrası birlikte hatıra fotoğrafı 
çektirildi.

DATÜB Yönetimi Elazığ’daki 
Ahıska Türkleri ile bir araya geldi
Dünya Ahıska Türkleri Birliği (DATÜB) Genel Başkanı Ziyatdin Kassa-

nov başkanlığında dünyanın farklı ülkelerinden gelen yönetim kurulu üyeleri 
Ukrayna - Rusya savaşı nedeniyle zor durumda kalan ve Türkiye’ye tahliye 
edilerek Elazığ’ın Aşağıdemirtaş Konteyner Kenti’ne geçici olarak yerleştiri-
len Ahıskalı Türklerle görüştü.
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Azerbaycan Parlamentosu 
Milletvekili Ganire Pashayeva 
ve beraberindeki DATÜB Ge-
nel Sekreteri Fuat Uçar, DA-
TÜB Kadın Kolları Başkanı 
Refika Muhammedgil, DA-
TÜB Genel Sekreter Yardım-
cısı Medine Aznavur, DATÜB 
Erzincan Temsilcisi Vahit 
Mirza, DATÜB Kadın Kolları 
Başkan Yardımcısı Gülmira 
Elisegil ve temsilcilik yetkilile-
ri ile birlikte Erzincan İl Göç 
İdaresi Müdürü Kasım Kağan 
Özlok'u makamında ziyaret 
ederek görüştü. 

 
Azerbaycan Milletvekili Ganire Pashayeva ve beraberindeki heyet Erzincan'da 

bulunmaktan dolayı duydukları memnuniyeti dile getirerek, Erzincan'a iskanlı göç 
kapsamında yerleştirilen Ahıskalı Türklere ilgi ve alakalarından dolayı Erzincan İl 
Göç İdaresi Müdürü Kasım Kağan Özlok'a ve Göç İdaresi Başkanlığı'na teşekkür 
etti.

Görüşmede DATÜB Genel Başkanı Sn. Ziyatdin Kassanov'un selamlarını ile-
ten DATÜB Genel Sekreteri Fuat Uçar, DATÜB faaliyetleri hakkında bilgi vere-
rek, gelecekte de Erzincan İl Göç İdaresi Müdürlüğü ile birlikte ortak çalışmlar 
yapacaklarını bildirdi. 

 Erzincan İl Göç İdaresi Müdürü Kasım Kağan Özlok, nazik ziyaretlerinden 
dolayı Azerbaycan Parlamentosu Milletvekili Ganire Pashayeva ve beraberindeki 
DATÜB heyetine teşekkür etti.

Azerbaycan Milletvekili Ganire Pashayeva ve beraberindeki 
DATÜB heyetinden Erzincan İl Göç İdaresine Ziyaret 

Azerbaycan Milletvekili Ganire Pashayeva Erzincan Valisini Ziyaret Etti 
Azerbaycan Parlamentosu Milletvekili Sayın Ganire Pashayeva ve beraberinde DATÜB Genel Sekreteri Fuat Uçar, DATÜB Kadın Kolları Başkanı Refika Mu-

hammedgil, DATÜB Genel Sekreter Yardımcısı Medine Aznavur, DATÜB Erzincan Temsilcisi Vahit Mirza, DATÜB Kadın Kolları Başkan Yardımcısı Gülmira 

Elisegil ve temsilcilik yetkilileri ile birlikte Erzincan Valisi Sn. Mehmet Makas’ı makamında ziyaret ederek görüştü. 

Azerbaycan Milletvekili Ganire Pashayeva ve beraberindeki heyet Erzincan'da bulunmaktan dolayı duydukları memnuniyeti dile getirerek, Ukrayna-Rusya savaşı 
sonrası zor durumda kalan ve 2015 yılında Türkiye'ye getirilerek Erzincan'a yerleştirilen Ahıskalı Türklere kucak açmaları, konutların verilmesi, her türlü ihtiyaçlarının 
karşılanaları ve gösterdikleri misafirperverlikten dolayı Vali Mehmet Makas'a ve tüm Erzincanlılara teşekkürlerini iletti.

Milletvekili Ganire Pashayeva, Ahıskalı Türkler ile Azerbaycan'da bir ve beraber olduklarını, kardeşçe yaşadıklarını, Ahıskalıların Azerbaycan için yeri geldiğinde 
canlarını severek feda ettiklerini bildirerek, DATÜB ile Azerbaycan'da ve Uluslararası arenada birlikte çalışmalar yaptıklarını, bundan sonra da Ahıskalı Türkleri des-
tekleyeceklerini bildirdi. 

Vali Mehmet Makas, nazik ziyaretlerinden dolayı Azerbaycan Milletvekili Sayın Ganire Pashayeva ve beraberindeki heyete teşekkür etti.
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Азық-түлік өнімдері, ұлттық 
нақыштағы бұйымдар, киім, 
аяқ киім, көрпе-жастықтан 

бастап, кабель, жиһаз, адамның қан 
қысымы мен жалпы жай-күйін бірден 
анықтайтын жоғары технологиялық 
аппараттар қысқасы бүкіл адамзат 
тұтынатын қажетті заттар  қойылды. 

Жыл сайын өтетін, дәстүрге 
айналған «Қазақстанның үздік та-
уары» көрме байқауы Алматылық 
өндірушілер үшін жыл сайынғы ме-
реке іспетті. Көрме арқылы қала 
тұрғындары мен қонақтары отандық 
өнімдерін көріп қана қоймай, жоғары 
сападағы тауарларды өзіндік 
құнмен сатып алуға мүмкіндік ала-
ды.Көрменің қарым-қатынастық 
жағдайында да берері мол дейді, 
ұйымдастырушылар,  «кәсіпкерлер 
бір-бірімен танысады, нарықтағы 
әлеуетті, бәсекелестерді бағалайды, 
өзара іскерлік байланыс орнатады. 
Бүгін көрмеге балаларын ертіп кел-
ген отбасылардың көптігі қуантты», 
– деп атап өтті,  Алматы қаласы 
кәсіпкерлер палатасының басқарушы 
директоры Нариман Ибрагимов. 

Үш номинация бойынша 
«Өндірістік мақсаттағы үздік тауар-
лар», «Халыққа арналған үздік тау-
арлар тауарлар», «Үздік азық-түлік 
тауарлары» үздік тауар өндірушілер 
анықталды. Жеңімпаздарды 
жергілікті атқарушы органдар, 
бизнес-қоғамдастық, кәсіпкерлер 
палатасы жанындағы өңірік кеңестің 
мүшелерінен құрылған арнайы 
комиссия анықтады. Әр номина-
ция бойынша 3 жеңімпаз іріктелді.   
Өңірлік іріктеудің жеңімпаздары 
жылдың соңында ҚР Президентінің 
қатысуымен өтетін республикалық 
байқауға қатысады.

Алматы қаласы кәсіпкерлік және 
инвестициялар басқармасының 
мәліметінше, оңтүстік аста-
на – Қазақстандағы кәсіпкерлік 
бастаманың орталығы. Қалада өңірлік 
экономиканың жартысынан астамын 
(53,9%) құрайтын шағын және орта 
бизнес дамыған. Онда 871,9 мың 
адам немесе экономикалық белсенді 
халықтың 79,5%-ы жұмыс істейді.

«Бүгінгі таңда шағын және орта 
бизнес қала экономикасының 
іргетасы іспетті. Қалада барлығы 
380 мың шағын және орта кәсіпкерлік 
субъекті тіркелген. Бұл 2022 жыл-
мен салыстырғанда 22%-ға жоғары 
көрсеткіш (312 784 бірлік). Жұмыс 
істеп тұрған ШОК субъектілерінің 
саны 323 083 бірлікті құрайды. Бұл 
2022 жылдың ұқсас кезеңінен 39%-ға 
жоғары (233 030 бірлік). Республика 
бойынша жұмыс істеп тұрған ШОК 
субъектілерінің жалпы санындағы 
Алматының үлес салмағының шама-
мен 16,2% құрайды, сол арқылы осы 
көрсеткіш бойынша мегаполис жыл 
сайын Қазақстан бойынша бірінші 
орынды алады», – деп атап өтті 
Алматы қаласы Кәсіпкерлік және ин-

вестиция басқармасының  жетекшісі 
Берік Солтанбаев.

Көрме-байқауға келген қонақтарға 
арнап концерттік бағдарлама 
және бағалы сыйлықтар ұтысы 
ұйымдастырылды.

«Сапа саласындағы беделді 
байқауға екінші рет қатысып жатыр-
мыз. Бізге өз саламызда үздік болу, 
басқа әріптестремен танысу маңызды. 
Былтыр «Іскер» номинациясында 
үздік атандық. Жалпы инновациялық 
технологиялар саласында ілгерілеу 
бар, осы бағтың дамуына үлес 
қосып жатқанымызға қуаныштымын. 
Отандық өндірушілерді қолдайтын 
осындай көрмелер жылына бірнеше 
рет өткізілуі керек деп санаймыз», 
– деді «Мед365» ЖШС директоры 
Шыңғыс Құлахметов. 

Сондай-ақ, алғаш рет 
«Қазақстанның үздік тауары» 
көрме-байқауы аясында жергілікті 
шикізаттан өндірілген «Бір ауыл – 
бір өнім» жобасына қатысушылардың 
өнімдері ұсынылды. Байқау 
қолөнершілерді ынлатандыру, мықты 
шеберлерді анықтауға бағытталған. 
Қолөнершілер этникалық стилінде 
топтамалар, қыш, саз, металл, 
киіз және жібектен жасалған 
бұйымдар, зергерлік бұйымдар мен 
кәдесыйларды көпшілік назарына 
ұсынды. 

Айта кетйік, «Бір ауыл – бір өнім» 
жобасы кәсіпкерлікті дамыту жөніндегі 
2021-2025 жылдарға арналған 
ұлттық жоба шеңберінде құрылған 
«Мен кәсіпкер» бағдарламасының 
құрауышы.

Байқау комиссиясының шешімімен 

«Өндірістік мақсаттағы үздік тауар-
лар» номинациясында адамның қан 
қысымы мен жалпы жай-күйін бірден 
анықтайтын жоғары технологиялық 
аппараттарді өндіретін  «Meb365» 
ЖШС,  Құбырларларға есеп аспап-
тары және қосалқы бөлшектерді 
шығаратын «Қазақстан құбыр жүргізу 
жүйелері» ЖШС, Керамикалық гра-
нит, табиғи тас өндіретін «City stone» 
ЖШС үздік атанды. 

«Халыққа арналған үздік тауар-
лар тауарлар» номинациясында  
Тұрмыстық химия өнімдерінің кең 
спектрін өндіретін «Microhim» ЖШС, 
био тыңайтқыштар, төрт-түлікке 
арналған биологиялық қоспаларды 
өндіруші «Black biotechnology» ЖШС, 
жылу сақтау, оқшаулағыш материал-
дарды шығаратын «Teplostil» ЖШС 
топ жарды.  

«Үздік азық-түлік тауарлары» но-
минациясында фаст-фуд өнімдерін 
дайындайтын «Red Dragon Almaty» 
ЖШС, табиғи шырындар, компот, су-
сын өндіруші «Шарын шырыны» жеке 
кәсіпкерлігі, органикалық азық-түлік 
өнімдерін өндіретін «Organic foods»  
ЖШС жеңіске жетті. 

Бұл компаниялар оңтүстік 
астананың беделін республикалық 
деңгейде өтетін байқауда қорғайтын 
болады. Республикалық деңгей ҚР 
Президентінің қатысуымен өтеді.

«Бір ауыл – бір өнім» байқауында 
қатысушылар іріктеудің бағалау 
кезеңінен өтті. Байқау жеңімпаздары 
комиссияның дауыс беруінен соң 10 
күннен кейін жарияланады.  

 Аида ҚОЖМАМБЕТОВА 

АЛМАТЫДА 
КӘСІПКЕРЛЕРДІҢ 
ҚҰҚЫҚТАРЫН 

ҚОРҒАУ  КЕҢЕСІНІҢ  
ОТЫРЫСЫ ӨТТІ

2023 жылғы  19 шілде 
де  Алматы қаласының 
санитариялық-
эпидемиологиялық  
бақылау департаменті 
басшысының орынба-
сары Г.С. Каткенова,  
тамақтану объектілерін 
бақылау және қадағалау 
бөлімінің басшысы К.Қ. 
Қонысбаева Алматы 
қаласының Кәсіпкерлер 
палатасы алаңында 
өткен ашық диалог 
арқылы Кәсіпкерлердің 
құқықтарын қорғау және 
сыбайлас жемқорлыққа 
қарсы іс-қимыл жөніндегі 
кеңестің кезекті отыры-
сына қатысты.

Кездесуге Алматы қаласы про-
куратурасы қоғамық мүдделерді 
қорғау басқармасының прокуро-
ры, Алматы қаласы Қоғамдық 
кеңесінің, Алматы қаласы 
Кәсіпкерлер палатасының Кәсіп-
керлердің құқықтарын қорғау 
кеңесінің өкілдері, «Цой Т.В.» ЖК 
бизнес өкілі және БАҚ өкілдері  
қатысты.

Кездесуде қоғамдық тамақтан-
дыру объектілерінде мангалды 
пайдалану және қатты отынмен 
(ағаш) тамақ дайындау, сондай-
ақ бизнес өкілдерінің басқа 
да қызықтыратын мәселелері 
талқыланды.

Өз кезегінде, Алматы қа-
ласының санитариялық-эпиде-
миологиялық бақылау депар-
таменті Алматы қаласы қоғамдық 
тамақтандыру объек-тілерінің 
өкілдеріне пісіру пештерін (пли-
таларын), мангалдарды, тандыр-
ларды орнату кезінде Қазақстан 
Республикасы Денсаулық сақ-
тау министрінің 2022 жылғы 
17 ақпандағы № ҚР ДСМ-16 
бұйрығымен бекітілген «Қоғамдық 
тамақтандыру объектілеріне 
қойылатын санитариялық-эпи-
демиологиялық талаптар» сани-
тариялық қағидаларының 37-
тармағын тұрғын үйлерде және 
тұрғын үйлерде орналасқан 
тамақтану объектілерінде сақ-
тауды ұсынды, өйткені өзге 
мақсаттағы ғимараттарда қатты 
отынмен пісіретін пештерді (пли-
таларды), мангалдарды, тандыр-
ларды орнатуға жол берілмейтдігі 
айтылды. Бұл өз кезегінде өрт 
болдырмау шараларының алдын 
алу. 

Аида ҚОЖМАМБЕТОВА 

Алматының үздік 
тауарлары анықталды
Алматы қаласында 29 шілде күні  «Қазақстанның үздік 

тауары» өңірлік көрме-байқауы өтті. Байқауға 80-ге жуық 
Алматылық компания өтінім берді. Көрме ҚР Тұңғыш 
Президенті саябағында ұйымдастырылды. Қаз қатар 
тізілген ақ шатырлар ішінде отандық өнімнің түр-түрін 
қала тұрғындары мен қонақтарына ұсынылды. 
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Заведующая дошкольного учрежде-
ния, участник республиканских олим-
пиад для сотрудников детских садиков 
Саламат Ахметова рассказала о дея-
тельности данного заведения. «Дет-
ский ясли-сад «Мариям апа» был соз-
дан в 2021 году, директором является 
Акмарал Джаманкулова, хореогоафом 
-  Дана Бекеева, преподавателем ан-
глийского языка -  Дияра Василова, 
медицинской сестрой - Рымкен Бола-
товна. У нас функционируют четыре 
группы. В группе старше пяти лет вос-
питатель Адалят Мухидинова, ее по-
мощник Зарина Ташбаева. В группе 
старше четырех лет воспитатель Ин-
дира Ахметова, и ее помощник Гуль-
бахрам Сайдырукова. В группе старше 
трех лет воспитатель Айнурам Карае-
ва с помощницей Назгуль Качаевой. В 
группе детей старше двух лет воспита-
тель Зухрохон Шакирова и ее помощник 
Г. Ахатова. Кроме этого осуществляем 
развозку детей, что очень удобно для 
родителей. Опытный водитель Айнур 
Карибаева с королевской точностью и 
пунктуальностью утром забирает де-
тей в садик, а вечером доставляет их 
домой. Работу садика начинали с трех 
детей, в течение недели количество 
возросло до  15, через два месяца ста-
ло уже 50. В данный момент работаем 
по государственному стандарту, садик 
рассчитан на сто детей.  Для гармонич-
ного формирования личности ребенка 
необходимо сочетать спорт, творче-
ство и интеллектуальное развитие, а 
правильный баланс разных типов дея-
тельности помогает избегать чрезмер-
ной нагрузки. Учебы, в традиционном 
ее понимании, в дошкольном возрасте 
не бывает. Обучение в детском саду 
– это игра во всех проявлениях: счет, 
перекладывание карточек, пение, во 
время которого звуки складываются с 
другими звуками и получается слово. 
Дети невероятно любознательны, они 
хотят пробовать новое, эксперимен-
тировать, они восхищаются миром и 
любым приобретенным опытом. Наша 
задача – создать для них комфортную 
среду, насыщенную образовательны-
ми возможностями. Один из главных 
навыков, который начинает развивать-
ся у детей с самого раннего возраста 
– умение общаться и ладить с други-
ми людьми. Главную роль в социали-
зации, конечно, играют родители: дети 
копируют поведение мамы и папы, их 
реакции, речь, отношение к окружаю-
щему миру. Но, начиная с трехлетнего 

возраста, все большее значение приоб-
ретает общение с другими детьми. Ре-
бенок должен учиться самостоятельно 
заводить друзей и поддерживать эти 
отношения, делать что-либо сообща, 
уважать личное пространство других, 
делиться и отказывать, отстаивать 
свою точку зрения. Детский сад дает 
массу возможностей практиковать-
ся в общении. Кроме того, в хороших 
садах любое взаимодействие между 
детьми проходит под контролем взрос-
лых. Педагоги и воспитатели помогают 
ребенку понять себя и окружающих, 
учат нормам общения и поведения в 
социуме, на практике показывают, как 
можно справляться с различными си-
туациями (в том числе конфликтными), 
помогают преодолевать психологиче-
ские сложности. Детский сад делает 
очень многое для того, чтобы ребе-
нок мог раскрыться, реализовать свой 
потенциал», - рассказала Саламат                                          
Кашаковна.

Воспитатель старшей группы Ада-
лят Мухидинова родилась 18 марта 
1990 года в селе Амангельды Енбек-
шиказахского района. В 2012 году 
окончила Алматинский технологиче-
ский университет, факультет перера-
батывающих производств. В 2021 году 
поступила в Шымкентский педагогиче-
ский университет на факультет «Педа-
гог начальных классов». 

«В данный момент работаю воспи-
тателем в старшей группе «Звездоч-
ки» в детском саду «Мариям апа». Ра-
бота очень нравится, дети с радостью 
приходят в наш садик. В нашей группе 
дети в возрасте 4,5 лет, всего 24 ре-
бенка. В моей группе очень шустрые 
и смышленые дети. С легкостью за-
поминают пройденный материал, 
быстро и без затруднений заучивают 
песенки и стихи. Девочки по характе-
ру спокойные, мальчики - непоседы, 
но к каждому ребенку у меня особый 
подход. Работа воспитателя - это не-
легкая профессия. Моя задача: углу-
блять работу по укреплению здоровья 
повышать умственную и физическую 
работоспособность, предупреждать 
утомление. Расширять представле-
ние детей о родной стране, о госу-
дарственных праздниках. А также со-
вершенствовать все стороны речи, 
добиваться чистого произношения 
всех звуков. Учить отвечать на вопро-
сы, закреплять навыки количествен-
ного и порядкового счета в пределах 
10, сравнение чисел. До 2024 года 

дети моей группы должны быть пол-
ностью подготовлены к школе. К чему 
я очень серьезно отношусь, так как 
это мой первый выпуск, и я надеюсь, 
что каждый из моих детей освоит весь 
курс подготовки к школе.  Огромная 
ответственность за каждого ребенка. 
Необходимо их утром благополучно 
принять и вечером также вернуть до-
мой. С родителями регулярно прово-
жу беседу об успеваемости ребенка, 
о поведении, о психологии, о выпол-
нении или невыполнении домашнего 
задания. Мои замечания родители 
адекватно воспринимают, и мы со-
обща воспитываем детей. Родители 
очень дружные и сплоченные, к лю-
бой просьбе относятся ответственно 
и стараются сразу выполнять. Меро-
приятия вне садика: стараюсь озна-
комить в первую очередь с достопри-
мечательностью родного села. Это 
школа № 31 и № 13, амбулатория, 
мечеть, дом культуры. 9 мая в День 
Победы свозили детей моей группы в 
парк 28 панфиловцев в город Алматы, 
а 1 июня в международный День за-
щиты детей пригласили аниматоров», 
- говорит Адалят Рашидиновна.  

 Воспитатель средней группы Ин-
дира Ахметова родилась 3 сентября 
1995 года в селе Туздыбастау. С 2021 
года работала с ясельной группой, за-
тем перевелась в группу три плюс. «В 
этой группе дети смышленые, актив-
ные, самостоятельные по сравнению 
с малышами из ясельной группы. Дети 
меня встречают с широкими объятия-
ми, поцелуями, а мальчики даже но-
сят цветы. И это большая радость, я 
рада, что пришлась им по душе, смог-
ла понять их потребности, и мы вме-
сте развиваемся. Благодарна родите-
лям своих малышей, что доверят мне 
самое сокровенное. И сейчас, спустя 
почти 3 года, я понимаю и осознаю, что 
нашла свое место, нашла свой истин-
ный путь. Сейчас детки повзрослели, 
им уже четыре года. И я вижу разницу 
прошлого и нынешнего года, как дети 
могут свободно высказать и донести 
свои мысли. За успехи и достижения 
всегда стараемся вознаграждать де-
тей, чтобы был стимул идти вперед 
и познавать больше. В этом году мои 
дети участвовали в танцевальном кон-
курсе «Республикалык балалар онер 
байкауы», где получили Гран-при. 

Принимали участие в конкурсах жур-
нала «Халыкаралык орлеу-оркендеу» 
и получили сертификаты и медали. В 
апреле текущего года участвовали в 
конкурсе «Мадениет оку-онер орталы-
гы», где заняли первое место. В июне 
приняли участие в конкурсе «Маде-
ниет едюкейшн» и в международном 
танцевальном конкурсе «Танцуют 
все». Девочки с узбекским танцем 
заняли первое место, а мальчишки с 
военными танцами заняли призовое 
второе место», - говорит она.  

Воспитатель детей старше трех 
лет Айнурям Караева -  уроженка 
села Чунджа Уйгурского района. Ро-
дилась 17 января 2000 года. Окон-
чила Алматинский государственный 
гуманитарно-педагогический колледж 
№ 2. «Я обучалась на учителя началь-
ных классов. Всю жизнь представляла 
себя в роли учителя. Параллельно с 
учебой давала индивидуальные заня-
тия детям начальных классов на дому, 
набирая опыт работы с детьми. После 
окончания учебы работала в гимназии 
№ 4 имени А.С. Пушкина, потом при-
шла в детский сад «Мариям апа», где 
год преподавала детям подготовитель-
ной группы. Хочу отметить, что работа 
с детьми - это нелегкий труд,  а целая 
наука. Мало научить, нужно уметь пре-
подносить и найти контакт с детьми 
разных возрастов, правильно чередуя 
строгость и ласку.  Важно знать, где по-
хвалить, а где указать на ошибку так, 
чтобы ребенок это понял и мог испра-
вить. Очень много казусных моментов в 
преподавании. Например, настроение 
ребенка: нужно уметь и понять, как на-
строить детей к занятию, подготовить и 
сделать так, чтобы ребенку было инте-
ресно.  Уметь уловить момент активно-
сти, и знать, когда дать ребенку отдых. 
Учитель и воспитатель - это не просто 
люди, дающие знание, это люди, заме-
няющие множество профессий, где-то 
они становятся шутами, чтобы детям 
стало веселей, где-то проявляют стро-
гость. Порой мы становимся мамами 
в детском саду  для успокоения и ком-
форта ребенка.  Я всегда стараюсь 
дать больше внимания и любви каж-
дому ребенку, чтобы дети чувствовали 
безопасность, любовь и защиту», - под-
черкнула Айнурям Юпитеровна.

Кальбинур ХОШНАЗАРОВА

Дошкольное образование

ВОСПИТАНИЕ 
ДЕТЕЙ НА КАЖДОМ 
ЭТАПЕ РАЗВИТИЯ

В настоящее время в нашей стране реализуется новая мо-
дель развития дошкольного воспитания и обучения. Министер-
ство просвещения разработало модель развития дошкольного 
воспитания и обучения, направленную на раннее развитие 
детей. Модель на основе личных особенностей каждого ребенка 
определяет качества, которые должны сформироваться у детей 
дошкольного возраста. В рамках модели уделяется большое 
внимание всестороннему привлечению родительского сообще-
ства в процесс воспитания и обучения детей. Работа по реали-
зации модели ведется поэтапно: совершенствование норматив-
ных документов; повышение качества подготовки педагогов; 
повышение квалификации педагогов; создание доступной 
предметно-развивающей среды, обеспечение ее доступности. 
В связи с этим мы решили ознакомиться с работой детского 
ясли-сада «Мариям апа» села Туздыбастау Талгарского района 
Алматинской области. 
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Направления науч-
ных исследований: 
оценка эффектив-

ности использования новых 
технологий и оборудования 
в перерабатывающей и пи-
щевой промышленности, 
выполнение работ по со-
вершенствованию и разра-
ботке нового оборудования 
и технологий производства 
продуктов питания из живот-
ного и растительного сырья, 
в том числе для хлебопе-
карной, кондитерской, пло-
доовощной, мясо-молочной, 
бродильной, пивобезалко-
гольной, винодельческой, 
комбикормовой и других 
отраслей. Формирование 
оптимальных технологиче-
ских режимов и конструкций 
оборудования для  глубокой 
и комплексной переработки 
растительного и животного 
сырья с целью получения но-
вых продуктов питания функ-
ционального назначения, 
в том числе национальных 
продуктов, а также пищевых 
и биологически активных до-
бавок для обеспечения каче-
ства и безопасности сырья и 
продуктов питания. Формиро-
вание, сохранение и развитие 
генофонда микроорганизмов 
для пищевой промышленно-
сти. Обоснование совместно 
с институтами НАО «Нацио-
нальный аграрный научно-
образовательный центр» 
(НАО «НАНОЦ») исходных 
требований, разработка тех-
нологий глубокой переработ-
ки растительного и живот-
ного сырья и производства 
новых продуктов питания и 
комбикормов. Нормативно-
методическое обеспечение 
агропромышленного ком-
плекса. Трансферт и адапта-
ция современных способов 
и технологий производства 
пищевых продуктов

Институт имеет 
огромный опыт в прове-
дении научных исследо-
ваний  и   высокий ква-
лификационный уровень 
сотрудников,  в нем ра-
ботает 126 сотрудников. 
Для выполнения научно-
исследовательских 
работ Головной инсти-
тут имеет 5 научно-
исследовательских 
лабораторий, имею-
щих соответствую-
щую материально-
техническую базу:

• Лаборатория тех-
нологии переработки и 
хранения продуктов расте-
ниеводства

• Лаборатория тех-
нологии переработки и 
хранения продуктов живот-

новодства
• Лаборатория тех-

нологии хлебопекарного 
производства

• Лаборатория био-
технологии, качества и 
пищевой безопасности

• Лаборатория тех-
нологии  зернопродуктов и 
комбикормов

   
Кроме того функциони -

руют  хлебопекарный 
цех, исследовательские и 
экспериментально-лабора-
торные линии – линия по 
производству колбас,  моло-
ка, комбикормов и кормовых 
добавок.   На базе института 
действует официальный Де-
позитарий коллекции микро-
организмов для пищевой 
и перерабатывающей про-
мышленности. В коллекции 
на хранении и изучении на-

ходится более 2000 единиц  
культур микроорганизмов. 
Они используются для соз-
дания новых препаратов и 
заквасок в научных исследо-
ваниях института (препара-
ты для животноводства, пти-
цеводства и рыбоводства, 
закваски для пшеничного и 
ржаного хлеба и др.).

КазНИИППП был  осно-
ван в 1993 году в южной 
столице. В период с 1993 по 
2010 гг. именовался как «Каз-
НИИ пищевой промышлен-
ности». В период с 1993 по 
1996 гг. институт находился 
в системе Казахской Акаде-
мии сельскохозяйственных 

наук. В 2007 году был реор-
ганизован путем слияния в 
акционерное общество «Ка-
зАгроИнновация». В 2010 
году стал ТОО «Казахский 
научно-исследовательский 
институт перерабатываю-
щей и пищевой промышлен-
ности». В научные разработ-
ки института неоценимый 
вклад внесли работавшие в 
нем ученые: академик НАН 
РК, доктор биологических 
наук, профессор К. Тулеми-
сова, академик НАН РК, док-
тор сельскохозяйственных 
наук К. Елемесов, доктор 
технических наук, профес-
сор А. Витавская, доктор тех-
нических наук, профессор О. 

Налеев, доктор технических 
наук, профессор Д. Абдели.

Инновационная 
пекарня 

«INNOVA FOOD»

Инновационная пекарня 
организована в рамках про-
екта «Внедрение высоко-
эффективной технологии 
производства хлебобулоч-
ных изделий с повышенным 
содержанием витаминов и 
макроэлементов для массо-
вого и профилактического 
питания» по коммерциали-
зации результатов научной 
и научно-технической дея-

тельности ТОО «КазНИ-
ИППП»  при финансирова-
нии АО «Фонд науки». Цель 
проекта – выпуск новой 
линейки хлебобулочных из-
делий, обогащенных микро-
нутриентами для массового 
и функционального назна-
чения. Впервые при про-
изводстве хлебобулочных 
изделий используются одно-
временно витамины, мине-
ральные вещества и живые 
культуры молочнокислых 
бактерий. Эти хлебобулоч-
ные изделия имеют повы-
шенную биологическую цен-
ность и микробиологическую 
устойчивость к заболеванию 
хлеба «картофельной болез-
нью» и плесневению. Про-
изводительность пекарни 
составляет 2 тонны в сутки. 
В пекарне выпускаются обо-
гащенные формовой хлеб, 
лепешки, булочки и пряники. 
На торжественном открытии 
присутствовали предста-
вители АО «Фонд науки», 
Управления предпринима-
тельства и индустриально-
инновационного развития 
города Алматы, Управления 
здравоохранения г. Алматы, 
Союза пищевых предприя-
тий Казахстана.

Экструдированные 
комбикорма для 
ценных видов рыб 

Впервые в Казахстане, на-
чиная с 2009 года, сотрудни-
ки лаборатории технологии 
зернопродуктов и комбикор-
мов занимаются научно-
исследовательской рабо-
той по разработке рецептов 
и технологии производства 
экструдированных старто-
вых, продукционных и про-
биотических комбикормов 
для ценных видов рыб (осе-
тров, форели, стерляди, си-
говых видов рыб, тиляпии, 
судака, клариевого сома). 
По разработанным рецеп-
там и отработанной техно-
логии, выработку экструди-
рованных комбикормов для 
ценных видов рыб проводят 
в производственных усло-
виях на комбикормовом за-
воде ТОО «PetFoodKZ» и 
их апробацию на рыбовод-
ных хозяйствах РК (ТОО 
«HalykBalyk», ТОО «Капша-
гайское НВХ – 1973», РГКП 
«Камышлыбашский рыбо-
питомник» и в условиях УЗВ 
АО «Казахский Агротехни-
ческий Университет им. С. 
Сейфуллина» г. Астаны.

  Корма готовятся из бел-
ковых, органических и мине-
ральных компонентов с раз-
личным вводом продуктов 
вторичной переработки пере-
рабатывающих производств 
(рыбной, мясокостной, кро-
вяной муки, кукурузного глю-
тена, кукурузных и пшенич-
ных зародышей, зернового 
сырья и др. компонентов), а 
также применяют пробиоти-
ческий препарат «Биоконс», 
содержащий молочнокислые 
бактерии, разработанный в 
лаборатории микробиоло-
гии нашего института. Кор-
ма для ценных видов рыб 
представляют собой сухие 
хорошо сыпучие экструди-
рованные крупки (0,2-2мм) и 
гранулы (2,5-10мм) от свет-
ло- до темно-коричневого 
цвета. сбалансированные 
по энергетической и пита-
тельной ценности, отвечаю-
щие физиологическим по-
требностям рыб, с кормовым 
коэффициентом 1,0 - 1,2 ед. 
Кормовой коэффициент при 
производственной проверке 
кормов на ценных видах рыб 
незначительно выше (0,02 
— 0,2 ед.), чем при исполь-
зовании импортных кормов 
(«Аллер Аква» и «Коппенс»). 
Стоимость отечественных 
кормов при этом, в среднем, 
в 2 раза ниже импортных. На 
разработанные корма получе-
но 16 патентов РК. 

Также хочу отметить, что 
недавно   «Фонд науки» ор-
ганизовал диалоговую пло-
щадку «Реактор коммер-
циализации технологий» в 
столице. Там я выступил с  
проектом «Коммерциализа-
ция технологии получения 
плодоовощных соков с функ-
циональными свойствами». 
В рамках мероприятия была 
организована выставка, где 
представили новые, то есть 
тестовые плодоовощные 
соки, джемы и пюре с функ-
циональными свойствами 
(более 20 наименований). 
Кроме того, необходимо от-
метить, что проект наших 
ученых поддержало пред-
приятие по переработке 
плодовых культур -  ТОО 
«Алан  и Компания» из 
Шымкента. По итогам прове-
дения трех онлайн-спитчей 
я стал одним из финали-
стов и получил сертификат                                     
победителя.  

Масимжан ВЕЛЯМОВ,
доктор биологических 

наук

        
 

Наука

Пищевая индустрия 
по пути инновационной 

технологии
Казахский научно-исследовательский институт перерабатываю-

щей и пищевой промышленности (КазНИИППП) является ведущим 
научным учреждением Казахстана, решающим проблемы пере-
рабатывающего и пищевого производств  агропромышленного 
комплекса. В состав КазНИИППП входят Головной институт, рас-
положенный в г. Алматы, Астанинский и Семейский филиалы. Го-
ловной институт и его филиалы в своем составе имеют научные и 
проектные лаборатории, экспериментальные производства.
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СЛАВА ЧЕМПИОНУ
В Таразе Турецкий этнокультурный центр «Ахыска» 

чествовал  чемпиона Азии по вольной борьбе Юнуса 
Гафурова. С достойной победой его поздравили руково-
дитель «Қоғамдық келісім» Жамбылской области Мубарак 
Жинакбаева, председатель Жамбыльского филиала ТЭКЦ 
«Ахыска» Махмутжон Давришев. 

Во время торжественной церемонии чествования спортсмену подарили 
резвого скакуна, а тренеру —   чапан с национальными орнаментами. Да-
лее состоялась насыщенная концертная программа, посвященная 70-летию 
деятеля культуры Карима Али-оглу. С яркими концертными номерами вы-
ступили артисты из Тараза, села Мерке Меркенского района Жамбылской 
области. Свои интересные номера на суд зрителей представили также 
артисты из сопредельного государства, Ташкентского театра «Мико шоу».  
Юбиляру вручили красивый чапан и головной убор — бөрік. Кроме того, во 
время мероприятия  благодарственными письмами от ТЭКЦ «Ахыска» были 
отмечены медицинские работники Шамшод Асланов, Радихан Сулиев, Му-
рад Асланов.

Ильяс КАМАЛ
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Урок казахского языкаАлматыда 200 мыңнан астам тұрғынды үздіксіз 
электрмен қамтамасыз ететін «Алмагүл» жаңа 
қосалқы станциясының құрылысы аяқталды

Алматының Бостандық ауданында Гагарин мен 
Қожабеков көшелерінің қиылысында орналасқан 
«Алмагүл» қосалқы станциясының құрылысы бойын-
ша жұмыстар 100% аяқталды. Сондай-ақ, осы қосалқы 
станцияға 110 кВ электрмен жабдықтаудың 4,8 км 
кабельдік желісін төселді.

Бұл қосалқы станция Алматының оңтүстік бөлігіндегі тұтынушылардың 
жүктемесін азайтады. Оған «Алмагүл» шағын ауданы әл-Фараби-Жароков-
Өтепов-Розыбакиев көшелерінің қиылысында салынып жатқан және жаңа 
тұрғын үй кешендері қосылатын болады. Секцияларда кабельдерді қосу 
және тұтынушы жүктемелерді аудару жөніндегі іс-шаралар «АЖК» АҚ-мен 
жүргізіледі.

Айта кетерлігі, қосалқы станцияға қажеттілік Бостандық ауданында жап-
пай, ретсіз салынған құрылыстарға байланысты электр қуатының жиі үзілуіне 
қатысты. Бұл мәселені Алматы әкімімен кездесу барысында Бостандық 
ауданының тұрғындары көтерді. Ерболат Досаев осы қосалқы станция бой-
ынша барлық жұмыстарды ағымдағы жылдың шілде айының соңына дейін 
аяқтауды тапсырды.

Алматы әкімдігі тұтас гранит плиталарын 
жаңарту туралы ақпаратты жоққа шығарды

Алматыда жарамсыз жағдайға келген саябақтар мен 
скверлерді қайта жаңарту жұмыстары жүргізілуде. Негізгі 
мақсат – қала тұрғындарының уақыт өткізуіне қолайлы 
жағдай жасау. Айта кетсек, әлеуметтік желілерде бүкіл 
гранит плиталарын жаңарту туралы ақпарат шындыққа 
жанаспайды. Мәселен, Уәлиханов атындағы саябақ пен 
Қонаев көшесі жағынан видеокадрларға түскен гүлзарлар 
мен гранитті плиталардың шамамен 80-85%-ы сақталады, 
тек сынған және қайта қалпына келмейтін гранит плитка-
лар ғана ауыстырылады.

Медеу ауданы әкімдігінің ақпаратына 
сәйкес, ағымдағы жылы ҚР Президенті 
жанындағы Ұлттық Ғылым Ордасының 
ғимараты - сәулет ескерткішін күрделі 
жөндеу және қалпына келтіру жұмыстары 
басталды. Осы жоба аясында іргелес 
аумақтарды абаттандыру жұмыстары да 
жоспарланған. Шоқан Уәлиханов атындағы 
саябақта гранитті плитканы қалпына 
келтіру мен жөндеу жұмыстары басталды. 

олар тазалау үшін алынып, кейін қайта өз орындарына қойылады. Тірек 
қабырғаларының гранит плиталары, сондай-ақ гүлзарлар мен тротуарларды 
жиектейтін шекаралар бөлшектелмейтінін ескеру маңызды. Сонымен қатар, 
жөндеу жұмыстары барысында субұрқақтар жүйесі тазаланады. Жұмыстарды 
ағымдағы жылдың қыркүйек айында аяқтау жоспарлануда.

Осындай жұмыстарды Қонаев көшесі жағынан Ғылым Ордасының 
ғимаратына іргелес жатқан скверде жүргізу көзделген. Мұндағы гранитті 
плиталар да қалпына келтіріліп, тазалап, тегістегеннен кейін орнына 
қайтарылады. Сонымен қатар, алаңда жарықтандыру тіректері орнатылып, 
бұталар мен гүлзарлар отырғызылады. Аяқталу мерзімі-осы жылдың қазан 
айында.

Айта кетерлігі, екі нысан бойынша жұмыстар жеке қаражат есебінен 
жүзеге асырылады.

Сонымен қатар, «Халық қатысатын бюджет» бағдарламасы аясында 
Пушкин көшесінің бойындағы скверде жөндеу жұмыстары басталды. Мұнда 
жарықтандыру тіректері қалпына келтіріліп, А.С. Пушкин ескерткішінің 
алдындағы төсеніштер ауыстырылады, жасыл екпелердің автоматты суару 
жүйесі орнатылады, бұталар мен гүлзарлар отырғызылады.

«Зодиак белгілері» субұрқағының айналасындағы гранит плиткалар 
жақсы, сондықтан алынбайды. Жұмыстар ағымдағы жылдың қазан айында 
аяқталады.

Бұған дейін Д.Қонаев атындағы скверде сыртқы жарықтандыруды қалпына 
келтіру жұмыстары туралы хабарланған болатын. Бүгінгі таңда 26 тірек пен 
56 шамды қалпына келтіру жұмыстары аяқталды.
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